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Ценности или цены?
Вехи истории. Какое общество нужно современной России?

Сегодня очевидно, что главной цели ре-
форматоры России не достигли: гражданского 
общества в стране нет. Создать его в ближай-
щем будущем не представляется возможным. 
Наставники реформаторов, работающие в 
странах Европы и США над расчленением рос-
сийского общества, а затем и территории Рос-
сии, ошиблись и на этот раз. Сколько было про-
думано схем, стратегий, тактических маневров 
для того, чтобы создать в России гражданское 
общество, но все эти усилия разбились о не-
сокрушимую стену общественного (общинного) 
сознания жителей бывшей великой империи, 
которую сегодня делим на царскую или со-
ветскую. Все равно это – империя с укладом и 
устоями традиционного или социалистического 
общества и такого же сознания. Организм, 
созданный по клеточкам за тысячелетие, невоз-
можно разрушить за 20-30 лет. Пазлы сознания 
не переставляются: диагноз не переписать, 
историю не переиграть. Народ, который может 
выиграть любую войну, а поодиночке проиграть 
драку, победить нельзя. 

Но ведь и сознание человека граждан-
ского общества – индивидуальное сознание  
– тоже формировалось не менее одного 
тысячелетия: от первых менял, торговцев, 
ростовщиков, до немецкой Реформации, 
французского Просвещения, английского 
Парламентаризма и множества других исто-
рических явлений, тесно переплетенных 
между собой и влияюших друг на друга.

Так что же такое это самое гражданское 
общество? Какими мы не хотим быть или каки-
ми нас хотят сделать? И станем ли такими?

В гражданском обществе:
- интересы личности стоят выше интересов 

общества и государства; 
- свобода – наивысшая ценность; 
- основа свободы индивида, гарантия его 

политической самостоятельности – частная 
собственность;

- свобода означает невмешательство кого 
бы то ни было в частную жизнь личности;

- индивиды заключают между собой обще-
ственный договор, т. е. создают гражданское 
общество; оно образует защитные структуры 
между индивидом и государством.

Сегодня мы имеем совершенно не то, чего 
так хотели добиться реформаторы, начиная 
перестройку. Что мы получили в итоге?

- интересы олигархов и чиновников всегда 
главенствуют во всех сферах над интересами 
личности, не говоря об интересах общества;

- свободы при беззаконии не может быть;
- сохранение и умножение частной соб-

ственности не имеет никаких гарантий;
- частная жизнь тоже не гарантирована и 

вмешаться в нее могут в любое время;
- защитных структур, общественных органи-

заций, между индивидами и государством нет.
Сколько сегодня в Забайкальском крае 

общественных организаций, какие у них 
полномочия и как они влияют на деятель-
ность государственных структур, то есть 
на жизнь каждого забайкальца? Кто верит в 
деятельность общественных организаций? 
По определению гражданское общество — 
это совокупность негосударственных част-
ных объединений граждан, преследующих 
индивидуальные и групповые интересы

Ничего вразумительного в отношении стро-
ительства гражданского общества кроме кор-
поративных гулянок и времяпровождений на 
разных мероприятиях в крае не наблюдается. 
Общинное сознание преобладает. Еще свежи 
в памяти новогодние корпоративные гулянки, 
которые в какой-то мере еще более «сплотили» 
коллективы. Вот это и есть наша последняя 
историческая веха в развитии общества.

С юных лет мне казалось, что мы напо-
минаем сгоревший лес, где деревья хаотично 
рухнули друг на друга и тем самым сохраняют 
целостность организма, подающего активные 

признаки жизни. И чем сильнее бури, тем жест-
че скрепляются деревья. А поодиночке расти, 
цвести и приносить плоды мы не можем!

Но что же нас так упорно удерживает 
от окончательного падения? Вероятнее 
всего – это не омертвевшие еще корни, 
традиционные ценности, которые, дай Бог, 
никогда не превратятся в цены. Основная 
мера гражданского общества – цена, наша 
мера – общественные ценности. Как только 
мы дойдем до того, что будем способны 
изменить эту внутренюю меру, мы станем 
исчезать, как американские индейцы.

Наверное, вопрос жизни и смерти общества 
таится в корнях, а не в головах, этого самого 
общества. Ведь из корней может произрасти 
что угодно. В том числе и мысль, способная 
родить естественный симбиоз ценностей и цен 
Востока и Запада. Если гражданское общество 
создать не сумели, значит, наши корни, то бишь 
ценности, еще живы! Значит, надо их пробуж-
дать, помня о ценах и укрепляя собственость. 
Ведь независимой экономики у нас нет и даже 
не предвидится, а это означает, что цены все 
равно будут пытаться поработить ценности.

Рецептов и рекомендаций для создания 
нужного общества нет, хотя разного рода 
аналитики ежедневно рассматривают и 
предлагают разные модели развития Рос-
сии. Наверное, это их заработок. Но история 
движется по своим, неведомым человеку, 
законам. И, как говорится, времена не вы-
бирают, в них живут и умирают. Остается 
только одно средство – достойно жить. 
Ведь единственное, что можно оставить 
потомкам – собственный пример. 

Достоинство каждого, на мой взгляд, – и 
есть достойное общество, которое способ-
но на любые победы и созидания. Ведь 
достоинство нельзя оценить или убить.

Виктор Балдоржиев.

10 января 2014 года в городе Горки – 
резиденции председателя правительства 
Российской Федерации произошло событие, 
которое, возможно, станет решающим для все-
го Забайкальского края на все последующие 
годы. В этот день губернатор края Константин 
Ильковский встретился с председателем пра-
вительства страны Дмитрием Медведевым.

В ходе встречи Константин Ильковский и Дми-
трий Медведев обсудили значимые для региона 
вопросы. В числе их – строительство дорожных 
развязок в Чите, подъездов от федеральной 
трассы, развитие малой авиации в труднодо-
ступных районах края, организацию пригородных 
перевозок железнодорожным транспортом по 
социально-регулируемым тарифам, завершение 
строительства Быстринского ГОКа и т. д. 

Вряд ли эта встреча развеет нигилизм 
читинского скептика, но для большинства 
жителей края – это призыв к активности, 
означающий, что именно в 2014 году донельзя 
запущенная и застывшая структура жизнедея-
тельности получит энергию для динамизма и 
развития. 
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на факельные шествия в прошлое и ОлимпиадуНаш взгляд

От Забайкальского края
Партийные события и новости

Когда власть не способна профессио-
нально регулировать жизнедеятельность 
страны, она, как правило, затевает малень-
кие победоносные войны или устраивает 
грандиозные зрелища, нагнетая политиче-
ской пневматикой патриотический угар в 
объемах черепных коробок. Предолимпий-
ская Россия в этом отношении превзошла 
большинство исторических аналогов. 

Сегодня уже и сама власть не верит, что 
отечественная экономика когда-нибудь будет 
работать в нормальном режиме и развивать-
ся. Для этого надо вызвать у большинства 
населения сильнейший инстинкт собствен-
ности, регулируемый жесткими законами, 
то есть построить гражданское общество, 
как на Западе. Инстинкт пробужден, но не 
работают законы: российское общество не 
способно, да и не должно исторически иметь 
такие способности, чтобы за каких-то 20-30 
лет утратить ценности общественного со-
знания, где всегда превалируют не законы, 
регулирующие рынок, а заклинания вождей 
и партийных жрецов, манипулирующих по-
ведением общества. По их мнению всегда 
виноваты не они, а мировая коньюнктура и 
прочие, сопутствующие им, черные силы – 
агенты зарубежного капитала, враги страны. 
Еще немного и появятся враги народа.

«Наиболее острая фаза кризиса прео-
долена. Однако рассчитывать на быстрое 
выздоровление глобальной экономики 
не приходится. Проблемы действующей 
экономической модели носят структур-
ный и затяжной характер», – сказал Вла-
димир Путин, на саммите АТЭС, отмечая, 
кстати, день своего рождения.

Он отметил, что: «...темпы роста за-
медляются или стагнируют, к сожалению, 
и в Азиатско-Тихоокеанском регионе, ко-
торый до последнего времени выступал 
движущей силой глобального развития… 
Снижается прогноз роста развивающихся 
стран. Видим основные причины – в на-
копленных глобальных дисбалансах». 

Можно приводить и другие высказывания 
президента или приближенных к нему лиц, 
хотя жители страны без всяких слов и диа-
грамм ощущают, что экономического роста с 
новым приходом Путина к власти не произо-
шло. Рост экономики замедляется во всем 
мире, включая США и Китай, на этом фоне 
даже минимальный рост экономики России 
мог бы выглядеть грандиозным прыжком 
в будущее. Но этого нет, а потому будут 
факельные шествия и призывы, ведущие в 
прошлое, которое давно уже сами и разруши-
ли. О каком развитии можно говорить, если 
РО ПП «Единая Россия» в Забайкальском 
крае, заботясь, якобы, о здоровье жителей, 
называет свой проект – «Ярмарка здоровья». 
Не здоровье людей, а – ярмарка!

Дисбаланс не в мировой конъюнктуре, а 
в умах правителей, в их упорном нежелании 
видеть реальное состояние. При такой не-
вменяемости и таких масштабах воровства 
никакое послание президента куда угодно 
и факельные шествия, якобы в прошлое, 
экономику не спасут. Обществу и регионам 
остается надеяться только на оставшиеся 
ресурсы и интеллектуальный потенциал.

Олимпиада, которую с неоднозначной 
тревогой ожидают жители России, как нач-
нется, так и закончится. Вполне возможно, 

что Олимпиада-2014 может оказаться почти 
такой же, какой и была Олимпиада-1980, 
хотя при таких фантастических финансовых 
вливаниях, аранжировка будет несомненно 
красочнее и ярче. Но и это не будет означать 
возврата в прошлое: сознание разрушено, 
ценности размыты, остались цены. Насколь-
ко они возрастут за 16 дней Олимпиады и 
после нее? Вот основной вопрос, на кото-
рый не может ответить правительство.

Глобальный проект президента Влади-
мира Путина – Олимпиада в России – завер-
шится 23 февраля 2014 года. Но мы будем 
жить дальше. С той же властью и той же 
правящей партией, которые не создали и 
не создадут уже полноценную, независимую 
от мировых цен, национальную экономику. 
Если власти после Олимпиады проявят 
даже минимальную имитацию вменяемо-
сти, все равно нам остается уповать только 
на собственные силы. Это надо было понять 
давно, до того, как появился проект Олим-
пиады. Советская империя не возродится, а 
Евросоюз нас никогда не примет, пока мы не 
согласимся стать ее рабами и колонией.

Мы не можем прогнозировать события 
после Олимпиады. Но мы знаем, во сколько 
обошлась подготовка к ней. Естественно, 
экономику такая подготовка не могла ожи-
вить. Независимые экономисты и аналитики 
сегодня говорят о 1,5 триллионах рублей. 
Такая цифра не должна умещаться в голо-
ве. Но ведь умещается же! И это еще один 
признак того, что наша экономика не будет 
расти: нет предела возмущения общества.

Что должны ожидать от Олимпиады и 
после нее десятки тысяч забайкальцев и 

миллионов жителей России, живущие в 
условиях нищеты в домах и разрухи в голо-
вах? Какие гарантии дает им существующая 
ныне власть, истратив почти 40 годовых 
бюджетов Забайкальского края на шоу?

XXII зимние Олимпийские игры в Сочи 
начнутся 6 февраля и продлятся до 23 
февраля 2014 года. И сколько бы мы не 
желали нашим спортсменам побед и ме-
далей, вопрос о том, что же будет с нами 
после Олимпиады не растворяется вместе 
с этим пожеланиями и надеждами. После  
публикации об окончании эстафеты олим-
пийского огня в Чите 21 ноября 2014 года 
на сайте Чита.ру автор одного из отзывов 
иронично предсказал:

«Все правильно. Осталось уронить 
цены на нефть на мировом рынке до 40 
$ за баррель и – приехали. Что и будет 
к 2015 году. США, ОАЭ, Иран и другие 
нефтедобывающие страны уже до-
говорились о снижении цен на нефть, 
дабы помочь России после олимпиады 
«укрепить» свое финансовое положение 
и занять положенное место в списке 
малоразвивающихся стран после Тан-
зании и Уганды».

Они «укрепят»! Возможно, наш земляк 
довольно точно предвидит состояние эконо-
мики России после грандиозных спортивных 
праздников, а потому можно надеяться, что 
общество давно готово к любым неожидан-
ностям со стороны правителей. 

А потому – победим и переживем. 
И будем жить, не уповая ни на кого.

Виктор Азаровский.

Общественный деятель, депутат За-
конодательного Собрания Забайкаль-
ского края II созыва Андрей Алексеевич 
Жидков вошел в число членов палаты 
депутатов политической партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ от Забайкальского 
края.

Палата депутатов является постоянно 
действующим коллегиальным органом 
Политической партииСПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. Количество членов Палаты 
Депутатов составляет 103 человека и 
формируется Президиумом Центрального 
совета из числа депутатов Государствен-
ной Думы, членов Совета Федерации, 
депутатов законодательных (предста-
вительных) органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации, 
депутатов представительных органов му-
ниципальных образований. 

Основные цели Палаты депутатов 
ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ:

– содействие реализации программ-
ных целей и задач партии;

– обеспечение координации дея-
тельности руководящих органов и 
должностных лиц Партии с депутатами 
Государственной Думы Российской 
Федерации, членами фракции Партии, 
депутатами законодательных (предста-
вительных) органов государственной 
власти субъектов Российской Феде-
рации, представительных органов 
муниципальных образований.

– организация обмена опытом зако-
нотворческой деятельности депутатов, 
членов Совета Федерации;

– реализация единой стратегии зако-
нодательной деятельности депутатов, 
членов Совета Федерации.

Задачи Палаты депутатов:

– организация взаимодействия де-
путатов представительных органов 
муниципальных образований, за-
конодательных (представительных) 
органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации с 
депутатами-членами фракции Партии 

в Государственной Думе, членами Со-
вета Федерации;

– проведение информационной и 
учебно-методической работы с фрак-
циями и депутатскими объединениями 
Партии по всем направлениям деятель-
ности Палаты;

– изучение законотворческого про-
цесса и правоприменительной практи-
ки, выработка приоритетных направле-
ний законодательной деятельности де-
путатов, членов Совета Федерации;

– обобщение регионального опыта 
законотворческой деятельности депу-
татов и депутатских объединений, со-
действие выработке законодательных 
инициатив Партии;

– участие в разработке и обсужде-
нии законопроектов фракции партии 
в Государственной Думе и Совете 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.

На снимке: Андрей Алексеевич Жид-
ков, депутат Законодательного собрания 
Забайкальского края II созыва, член 
Палаты депутатов политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ от Забайкаль-
ского края.

17 января первый заместитель предсе-
дателя правительства Забайкальского края 
Алексей Иннокентьевич шеметов с рабочим 
визитом посетил районный центр Ононского 
района село Нижний Цасучей. 

Во время этой рабочей поездки состоялся 
ряд встреч по вопросам модернизации котель-
ных, обслуживающих бюджетные организации 
и социальные объекты поселка. Было принято 
предварительное решение отказаться от 7 ста-
рых котельных поселка, так как в современных 
условиях эти котельные с точки зрения экономи-
ки работают не эффективно. Вместо бывших 7 
котельных будет построена одна современная 
модульная котельная, которая сможет обеспе-
чить теплом все объекты поселка. 

Также было уделено особое внимание ситуа-
ции по затоплению нижней части села Нижний 
Цасучей, примыкающей к берегам реки Онон. 

Не так давно жители Нижнего Цасучея  
написали письмо на имя депутата Законо-
дательного Собрания Забайкальского края, 
Председателя Совета регионального отделе-
ния политической партии СПРАВЕдЛИВАЯ 
РОССИЯ Цырендоржи дамдинова, с прось-
бой помочь решить проблему по затоплению  
части поселка рекой Онон. Цырендоржи 
дамдинов отправил депутатский запрос на 
имя первого заместителя председателя Пра-
вительства Алексея шеметова. В настоящее 
время письмо находится  в Министерстве 
природных ресурсов и промышленной по-
литики Забайкальского края, где проблема 
должна быть  решена.   

В ходе визита администрацией района были 
дополнительно поставлены вопросы о дальней-
шем развитии сельского хозяйства в Ононском 

районе, строительстве нового детского сада в 
селе Нижний Цасучей, развитии туризма на тер-
ритории района, состоянии объектов социальной 
сферы обслуживания населения.

В рамках визита и с целью рассмотрения 
возможности решения поставленных вопросов 
А. И, Шаметов посетил объекты ЖКХ в район-
ном центре, Дом спорта, ЦРБ и детский сад в, а 
также – детский сад и животноводческую стоянку 
по откорму племенных животных в селе Красная 
Ималка, ГПБЗ «Даурский», где были презенто-
ваны действующие туристические маршруты 
заповедника.

Администрацией района был представлен 
пилотный проект по развитию мясного скотовод-
ства на территории Ононского района.

По результатам визита первого заместителя 
губернатора Забайкальского края достигнуты 
определённые договорённости. В связи с тем, 
что ряд вопросов был поставлен непосред-
ственно в ходе визита администрацией района 
в рабочем порядке, будет предоставлена до-
полнительная информация в правительство 
Забайкальского края, которая необходима для 
принятия решений по ним.

Елена Маркова.
На снимке (слева направо): первый замести-

тель председателя правительства Забайкаль-
ского края Алексей Иннокентьевич шеметов, 
председатель социал-демократического Союза 
молодежи «СПРАВЕдЛИВАЯ СИЛА» в Забай-
кальском крае Александр Николаевич Зайцев, 
глава администрации сельского поселения «Ниж-
нецасучейское» Леонид Михайлович Степанов 
во время беседы в администрации даурского 
заповедника.
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9 января на сайтах края появилась малень-
кая информация, говорящая забайкальцам о 
многом: «Забайкальский край занимает тре-
тье место в России по случаям взяточниче-
ства, опережают его Москва и Челябинская 
область. Как ранее сообщалось на сайте ИА 
«ЗабИнфо», в 2013 году выявлено более 2 
200 коррупционных нарушений, почти 400 
незаконных правовых актов, наказано око-
ло 200 виновных лиц, в суды направлено 
более 130 исковых заявлений. 

На заседании краевого Межведомствен-
ного координационного совета по противо-
действию коррупции 23 октября 2013 года 
Константин Ильковский поручил в бюджете 
2014 года предусмотреть средства на обу-
чение членов общественных организаций и 
борьбе с коррупцией».

Кажется, до этой информации коррупции 
в Забайкальском крае вообще не было. По 
крайней мере до 1 марта 2013 об этом уверенно 
заявляли чиновники администрации края. Но 
вот – обнаружилось... Обнаружилось также, 
что Забайкальский край входит в первую де-
сятку регионов страны, где зарегистрировано 
наибольшее количество преступлений. У нас 
опасно жить! Известно также, что мы занимаем 
одно из последних мест по уровню качества 
жизни, а также – по индексу человеческого 
развития. Не развивается у нас человек. Либо 
не способен, либо не хочет.

Конечно, было бы намного спокойнее, 
если всех этих вычислений, малопонятных 
и, конечно, не совсем точных рейтингов 
вообще не было. Но вот беда – они есть и 
будут. Раньше, до 1 марта 2013 года, ничего 
не было: ни коррупции, ни взяточничества.  
Все чиновники чистенькие! Теперь пятна 
грязи есть. В большом количестве есть. 
Значит, можно уменьшать. Но для этого 
надо знать авторов, разводящих грязь и 
влияющих на показатели всего общества.

Появились насыщенные, грандиозные базы 
данных. Все открыто! Теперь мы можем срав-
нивать. Извольте: Если в 1990 году в Читинской 
области проживало 1 319 266 человек, то в 
2012 году – 1 097 283 человека. Вот данные по 
Чеченской Республике: 1990 год – 1 135 926, 
1993 год – 1 293 791, 2001 год – 1 034 838, 2012 
год – 1 313 466 человек. Нас стало меньше, а 
чеченцев, переживших войну, – больше. За 
десять лет!

Сравним теперь количество преступле-
ний за 2012 год в трех регионах: 

- Забайкальский край – 31 287.
- Република Саха (Якутия) – 12 129.
- Чеченская Республика – 3 919.
У нас совершено преступлений в 3 раза 

больше, чем в Якутии и в 10 (!) раз больше, 
чем в Чечне, где до сих гремят выстрелы 
и взрывы.

Продолжительность жизни мужчин (по 
данным 2011 года):

- Забайкальский край – 59, 9 лет.
- Република Саха (Якутия) – 61 9.
- Чеченская Республика – 68,6.
В Якутии живут на 2 года дольше. Срав-

нивать климат не будем. На 9 лет пережива-
ют забайкальских мужчин чеченцы. О войне 
вообще не будем говорить. У нас ее, слава 
Богу. никогда не было. Но у нас, как и всюду 
в стране, есть свое Законодательное собра-
ние, которое принимает законы, влияющие 
на жизнь каждого забайкальца.

Есть, конечно, цифры и события страш-
нее приведенных выше. Но повод для опти-
мизма в том, что людям становятся доступ-
ными неизвестные факты. Как говорится, 
для того, чтобы подняться, надо ужаснуться 
самому себе. Но кто и каким образом дово-
дит общество до такого состояния? Ответ 
на этот вопрос возможен только один – по-
литика и правящие в законодательных орга-
нах власти партии, которые манипулируют 
соз-нанием общества. Политика, за которой, 
как правило, стоят интересы групп людей и 
их капитала, играет ключевую роль в жизне-
деятельности современного государства и 
любого региона. Альтернативы тут нет,

Вот с этого момента можно говорить 
не об индексе развития среднестатичного 
забайкальца, а о качестве его среднеста-
тичного руководителя и его же партийной 
приверженности. Вернее о тех, кто создает 
такие условия и оказывает такие услуги на-
селению, при которых Забайкальский край 
имеет подобные показатели.

Кто нас докатил?

26 сентября 1937 г. было принято поста-
новление ЦИК СССР «О разделении Восточ-
носибирского края на Иркутскую и Читинскую 
область». Руководящая роль принадлежала 
одной партии – КПСС. Последующие после 
перестройки руководители области и райо-
нов, перебежавшие в различные партии, 
большей частью в «Единую Россию», были, 
как правило, из КПСС и ее молодежной опо-
ры – ВЛКСМ, следовавшей существовав-
шему тогда заклинанию: Партия сказала: 
«Надо!», комсомол ответил: «Есть!».

1 марта 2008 года Читинская область при 
объединении с АБАО реорганизована в Забай-
кальский край. На 1 декабря 2013 года в крае 
зарегистрировано 29 региональных отделений 
политических партий. Многие из них созданы 
буквально летом прошлого года. Из них РО ПП 
«Единая Россия» 10 лет регулирует жизнедея-
тельность края. Другой силы способной на это 
не было. Вот почему и спрос с этой партии.

Как и Государственная Дума Российской 
Федерации, Законодательное собрание 

Забайкальского края представлено 4 по-
литическими партиями: «Единая Россия», 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, КПРФ и ЛДПР. 
После выборов 8 сентября места в Зако-
нодательном собрании края определились 
следующим образом:

- фракция РО ПП «Единая Россия» – 36 
депутатов;

- фракция РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – 6 депутатов;

- фракция РО ПП КПРФ – 4 депутата;
- фракция РО ПП ЛДПР – 4 депутата.
В общей сложности – 50 депутатов.  14 

депутатов, входящие во фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, КПРФ и ЛДПР никаким 
образом не могут повлиять или оспорить 
решение большинства, то есть депутатов от 
«Единой России», коих – 36. Именно от реше-
ния этих 36 депутатов зависит, грубо говоря, 
судьба каждого забайкальца, независимо от 
того голосовал он на выборах или нет.

Как распухала Дума... 

Последние выборы в местные Советы при 
советской власти были в 1990 году. Далее 
началось становление забайкальского парла-
ментаризма уже в новой России. В 1994 году 
законодательный орган власти области был 
назван Думой.

Читинская областная Дума 1 созыва 
имела в своем составе 21 депутата, срок 
полномочий которых ограничивался 2 года-
ми – 1994-1996 годы. В этой Думе функцио-
нировали 3 постоянных комитета.

Областная Дума 2 созыва (1996-200 гг.) 
увеличилась до 39 депутатов. Здесь было 
создано уже 5 комитетов.

Выборы в Думу 3 созыва состоялись 29 
октября 2000 года. Состав уменьшился на 1 
депутата и состоял из 38 депутатов. Работа-
ли те же 5 комитетов. Председателем Думы 
были избран А. Ф. Эпов, не изменивший 
своим политическим убеждениям.

Но Читинская областная Дума 4 созыва, 
выборы в которую состоялись 24 октября 
2004 года имела в своем составе уже 42 де-
путата. Именно с этого момента и началось 
победоносное правление РО ПП «Единая 
Россия» на территории Читинской области, 
которое длится до сегодняшнего дня. Правя-
щее большинство этой Думы организовало 
те же 5 комитетов и объявило, что областная 
Дума будет работать по следующим направ-
лениям, которые поднимут благосостояние 
жителей края:

- формирование условий для улучшения 
качества жизни населения области;

- создание и укрепление базы областного 
финансово-бюджетного законодательства;

- реализация приоритетных национальных 
проектов;

- создание рыночных институтов, обеспечи-
вающих конкурентоспособность экономики;

- повышение эффективности государствен-
ного управления и регулирования.

Надо полагать, что с этого момента все 
решения, касающиеся жизнедеятельности 
Забайкальского края, принимались только де-
путатами партии «Единая Россия».

1 марта 2008 года территория Читинской об-
ласти стала называться Забайкальским краем. 
Особых отличий края от области до сего дня нет 
и не предвидится.

12 октября 2008 года состоялись выборы 
теперь уже не в Думу, а в Законодательное 
собрание 1 созыва. Территория оставалась 
той же, население – уменьшалось, но за-
конодательный орган увеличился до 50 
депутатов! 39 из них были членами партии 
«Единая Россия». Было организовано 8 ко-
митетов, которые позже реформировали в 
зависимости от возникающих ситуаций.

Все основные решения исполнитель-
ной власти проходят через согласование 
с депутатами Законодательного собрания 
края, хотя сегодня общепринято обвинять во 
всех бедах только членов команды бывшего 
губернатора края Р. Ф. Гениатулина.

О выборах 8 сентября и составе Законо-
дательного собрания края 2 созыва  сказано. 

Публиковать расчеты и диаграмы, повествую-
щие об экономичеком и социальном положении 
Забайкальского края для читателя не требуется. 
Это дело аналитиков. Читатель эту ситуацию 
испытывает на себе. Перечислять уголовные 
и экономические преступления, связанные с 
правящей партией, тоже нет надобности. Они  
на слуху, хотя обвинения в адрес правящей 
партии множатся с каждым днем.

3 июля прошлого года в СМИ промелькнула 
короткая информация о том, что «депутаты-
коммунисты В. Г. Поздняков и А. Д. Куликов 
внесли на рассмотрение Государственной Думы 
протокольное поручение в связи с засильем 
криминала в Забайкальском крае. Но «Единая 
Россия» отказалась разбираться в сложившей-
ся критической ситуации».

Большинство уголовных дел, связанных 
как с экономическими преступлениями, так 
и с организованными преступными группи-
ровками в Забайкалье, были открыты только 
после смены исполнительной власти края, то 
есть – после февраля 2013 года.

Рассуждать о том, что могло бы случиться, 
если бы к власти не пришла «Единая Россия» 
тоже не будем. Это бессмысленно. Также, как и 
бессмысленно заявлять о том, что большевики 
в октябре 1917 год совершили революцию, за-
быв события февраля 1917 года, когда власть 
в стране перешла в руки буржуазии (чубайсов и 
березовских того периода), которые буквально за 
10 месяцев демонтировали всю жизнедеятель-
ность страны. Большевики просто подобрали 
разложившуюся систему власти и воссоздали 
страну на свой лад, еще более укрепив общин-
ное сознание населения, уничтожая индиви-
дуумов, имеющих собственное мировоззрение. 
Это немыслимо – воссоздать страну на такой 
огромной территории и с таким разнородным 
населением! Но такая держава была создана и 
развивалась, пока не была уничтожена потомка-
ми тех, кто ее создавал. Потомки большевиков и 
красных начальников жили уже в другое время 
и имели другое сознание, обеспеченное сытой 
жизнью при общей советской нищете. 

Им нужна была страна именно для них, где 
служение станет услугой, образ – образиной, 
ценности – ценами. 

Кто создавал партию?

Из Википедии следует, что «Дочь первого 
президента России Бориса Ельцина Татьяна 
Юмашева написала в своём блоге в Живом 
Журнале, что у истоков создания «Единой 
России» стоял Борис Березовский: «Сейчас 
«Единая Россия» не любит вспоминать, что 
Березовский имел какое-то отношение к идее 
возникновения «Единства». Но история – 
есть история. Нельзя забывать тех, кто стоял 
у её истоков. Иначе это напоминает историю 
ВКП(б), которую каждый раз тщательно пере-
писывали, когда очередной её основатель 
оказывался врагом народа».

«Единая Россия» не смогла бы стать правя-
щей ни в одном регионе, если бы движение не 
имело мощнейших финансовых вливаний. Все, 
что происходит в Забайкальском крае, это от-
ражение действий правящей партии в центрах. 
Сегодня имеются списки (список Рашкина, списки 

общественных организаций, списки, составленные 
членами партии «Единая Россия»), в которых наз-
ваны имена единоросов, как руководителей, так 
и рядовых членов, привлеченных к уголовной 
ответственности. Вместе эти списки составляют 
уже целые тома. В эти списки входят, конечно, 
и некоторые члены РО ПП «Единая Россия» в 
Забайкальском крае. Но борьба с коррупцией 
– фикция, реальность – вор пойман и сидит на 
нарах, а не в кресле законодателя.

Почему именно партия?

Умудренный читатель может задать вопрос: 
«Для чего законотворческая деятельность, если 
люди должны жить по заповедям?» Наверное, 
дело в том, что весь мировой парламентаризм 
и создан для того, чтобы люди не следовали 
божьим заповедям, а жили по законам, которые 
создают сильные мира сего, ведь по их законам 
выжить должен сильнейший. Рынок без этого 
не будет работать. В мировой истории Россия, 
возможно, единственная страна, которая в пол-
ной мере обнажила сущность идеологических 
надстроек, деятельность которых сводится к 
собственной выгоде членов партии и корпо-
ративности. Обманутое общество стало это 
понимать: надстройка строить не способна и к 
нуждам народа равнодушна до безобразия.

Но так было до второй половины XX 
века, пока не заявили о себе новые социал-
демократы, за годы правления которых во 
многих странах мира был создан подлиный 
социализм. сущность которой для россий-
ского читателя можно объяснить старым ло-
зунгом времен гражданской войны – «За со-
ветскую власть без коммунистов». В социал-
демократии это переводится, как  – равные 
возможности и социальная справедливость 
для каждого. При такой надстройке работает 
не право сильного, как сегодня в России, а – 
закон, перед которым равны все...

Виктор Балдоржиев.
(Продолжение темы следует).

Как и насколько сдвигается сознание? Таким видится административно-территориальное 
деление России не только жителям европейских стран и США, но и многим гражданам РФ. 

http://rbth.ru/multimedia/infographics/2014/01/09/russian_administrative_division_33137.html

Как работает надстройка? Цифры и факты
Идеология и общество. Постоянная тема
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4 января. Личные хозяйства 
забайкальских селян имеют большие 
возможности по производству сель-
хозпродукции и в том числе работы по 
экспортным направлениям, говорит и.о. 
министра экономразвития Забайкаль-
ского края Алексей Сидоров.

– Проблема в этом секторе заключается 
в отсутствие должного централизованного 
отбора скота, обеспечения кормами лич-
ных хозяйств, достаточного количества 
забойных площадок и перерабатывающих 
производств, – заметил Сидоров.

По его словам, правительство края рабо-
тает над проектом программы, которая позво-
лила бы решить эту проблему. В настоящее 
время такая программа находится в процессе 
осмысления и планирования инвестиций. 
Нужно не только обеспечить хозяйства и 
инфраструктуру необходимым оборудовани-
ем, но и правильно определить дислокацию 
перерабатывающих производств.

– В том числе думаем и над источниками 
финансирования, добавил и.о. министра.

В числе благоприятных предпосылок 
для развития регионального агропромыш-
ленного комплекса Алексей Сидоров назвал 
стратегию развития Дальневосточного ре-
гиона, над которой работает федеральное 
правительство.

– Для меня как для министра неким 
стимулирующим раздражителем явля-
ются показатели забайкальского живот-
новодства советских времен. И задача 
Министерства экономического развития 
как идеолога инвестиционной политики 
заключается в том, чтобы проблемы с 
заполнением розничной сети местной 
мясной продукцией не было.

13 января вице-премьер прави-
тельства Забайкальского края – руково-
дитель администрации губернатора Ген-
надий Чупин сообщил, что в ближайшем 
будущем планируется сокращение более 
трети численности сотрудников адми-
нистрации. По его словам, это связано 
с оптимизацией рабочего процесса для 
экономии бюджетных средств.

– Из 206 человек будут сокращены 
47, останутся работать 159 сотрудников. 
Это беспрецедентное сокращение, таких 
масштабных еще не было. Очевидно, что 
посчитать трудозатраты чиновника сложно, 
тем более, администрация исполняет обе-
спечивающие функции. Сложно посчитать и 
трудозатраты, и настроенность на результат. 
Тем не менее, мы провели серьезную рабо-
ту, проанализировали результаты за целый 
год, у каждого госслужащего был оценен 
регламент, проверены результаты труда – 
сколько подготовлено бумаг, организовано 
и проведено мероприятий. Мы пришли к 
выводу, что 159 человек вполне достаточно 
для того, чтобы администрация надлежа-
щим образом исполняла государственные 
функции. Будем работать этими силами и 
более тщательно подбирать кандидатов, – 
пояснил вице-премьер.

Геннадий Чупин также отметил, что 
требования к госслужащим станут более 
жесткими, возрастет и их ответствен-
ность. Кроме сокращений, кардинальных 
преобразований администрация губерна-
тора Забайкальского края не претерпит. 
Новая структура администрации будет 
утверждена уже в ближайшее время.

15 января. В овцеводстве края 
завершилась одна из самых ответствен-
ных кампаний – случная. По сравнению 
с прошлыми годами, нынче она прошла 
в более благоприятных погодных усло-
виях, что позволило всем специалистам, 
техникам-осеменаторам провести свою 
работу в срок.

Первый квартал нового 2014 года подходит к середине. Каким будет для Забай-
кальского края этот год? Экономические прогнозы не только для Забайкальского 
края, но и для всей России весьма и весьма неутешительные. Дефицитный бюджет, 
вконец разваленные предприятия, вымирающие села, увеличивающийся отток 
населения. И на этом фоне – строятся детские сады, изыскиваются средства для 
строительства школ, восстановления аэродромов, запускаются проекты парков и 
бизнес-центров. Чем же было занято правительство Забайкальского края в январе 
нового года? Ознакомимся с фактами января.

По заключительным данным всего в 
сельскохозяйственных организациях края 
осеменено 109 436 голов овцематок, в том 
числе 60 810 искусственно. В племенных 
хозяйствах случено 64 525 овцематок, 90% 
из которых прошли через искусственное 
осеменение.  

Основная тяжесть случной работы 
легла на плечи техников-осеменаторов и 
зоотехников-селекционеров. Многие спе-
циалисты хозяйств имеют большой опыт 
в своем деле. Достаточно назвать такие 
имена как Нефедьев Владимир Михайлович 
из ГУ «Племзавод Комсомолец» Чернышев-
ского района, Жапова Баирма Бальжинима-
евна - АК «Цокто-Хангил» и Дугаров Бато 
Базарсадаевич – СПК «Кункур» Агинского 
района, Полякова Ольга Михайловна из 
СК «Красная Ималка» Ононского района, 
Дмитриева Клара Аюповна – СПК «ПЗ им. 
60-летия Союза ССР» Приаргунского райо-
на и многие другие.

15 января. Департамент по обе-
спечению деятельности мировых судей 
подготовил проект постановления Прави-
тельства Забайкальского края, устанав-
ливающий нормы площадей служебных 
помещений для размещения мирового 
судьи и сотрудников его аппарата на су-
дебных участках, размещаемые в зданиях 
по новому адресу, а также типовые нормы 
обеспечения их материально-техническими 
средствами. 

Согласно документу, теперь площади 
помещений судебных участков разбиты по 
кабинетам и закреплены нормативно, чего 
не было ранее. Кроме того, предусмотрены 
отдельные помещения для множительной 
техники, архива и комнаты отдыха для 
судей и аппарата суда. Новые требования, 
предъявляемые к судебным участкам ми-
ровых судей максимально приближены к 
аналогичным нормативам федеральных 
судов, что безусловно позитивно отразится 
на качестве работы мировых судей.

 Проект постановления направлен на со-
гласование и в случае одобрения будет рас-
пространяться на новые судебные участки 
мировых судей, вводимые в эксплуатацию 
после даты принятия данного документа.

16 января. В Забайкальский 
край прибыла группа специалистов 
ЗАО «АгроФлагман», которые намерены 
оказать консультативную помощь за-
байкальским аграриям в приобретение 
современной техники и оборудования 
для ведения эффективного сельскохо-
зяйственного производства с учетом 
природно-климатических условий. 

ЗАО «АгроФлагман» работает на рынке 
Сибирского Федерального Округа более 5 
лет, предлагает аграриям широкий спектр 
самых современных машин. 

Компания является официальным ди-
лером таких всемирно известных произво-
дителей сельскохозяйственной техники как 
New Holland, LEMKEN, WALTERSCHEID, 
SCHEMACHER, LMR, AMAZONE, PETRONAS 
LUBRICANTS. На сегодняшний день дилер-
ские центры работают в Новосибирской, 
Томской и Кемеровской областях. В планах 
руководства компании данную сеть расши-
рить уже в ближайший год. 

– Наша задача не просто поставить 
технику до потребителя, с учетом тех-
нологических рекомендаций, но и нала-
дить сервисную службы, организовать 
обучение инженерного состава сельхоз-
предприятий»,  – говорит генеральный 
директор ЗАО «АгроФлагман» Кирилл 
Хохлов.

В Забайкальском крае группа специали-
стов из шести человек  работала в течение 
десяти дней. Чтобы изучить ситуации на 

месте они посетили крестьянские (фер-
мерские) хозяйства и сельхозпредприятия 
Читинского, Карымского, Приаргунского, 
Нерчинского, Чернышевского и Улётовского 
районов.

Забайкальский край включен в число 
участников мероприятий по поддержке 
начинающих фермеров и развитию се-
мейных животноводческих ферм

В конце декабря прошлого года в 
Минсельхозе России состоялось засе-
дание Комиссии по отбору экономически 
значимых региональных программ раз-
вития сельского хозяйства субъектов 
Российской Федерации.

Ведомственная целевая программа 
«Поддержка начинающих фермеров в За-
байкальском крае на 2012-2014 годы» и 
ведомственная целевая программа «Раз-
витие семейных животноводческих ферм 
на базе крестьянских (фермерских) хозяйств 
на 2012-2014 годы», прошли отбор на 
предоставление субсидий из федерально-
го бюджета на софинансирование данных 
мероприятий.

В 2014 году в краевом бюджете на софи-
нансирование мероприятий по поддержке 
начинающих фермеров предусмотрено  
около 8 миллионов рублей, на развитие 
семейных животноводческих ферм – 22,4 
миллиона рублей.

Напомним, что в  2012 году государ-
ственную поддержку по результатам 
конкурсного отбора получили три кре-
стьянских (фермерских) хозяйства и 22 
начинающих фермера, в 2013 году гран-
ты получили 30 начинающих фермеров 
и пять К(Ф)Х.

16 января в зале заседаний крае-
вого правительства состоялась совмест-
ная пресс-конференция, первого заме-
стителя председателя правительства 
Забайкальского края Алексея Шеметова 
и генерального директора ОАО «ППГХО» 
Сергея Шурыгина. Также итогами работы 
за 2013 год поделился приглашенный 
гость – директор ОАО «Хиагда» Алексей 
Дементьев.

Основной темой пресс-конференции 
стали вопросы реализации Соглашения 
между региональным правительством и 
группой компаний «Росатом» в 2014 году, 
исполнения краевой долгосрочной целевой 
программы «Развитие социальной инфра-
структуры городского поселения «Город 
Краснокаменск» и муниципального района 
«Город Краснокаменск и Краснокаменский 
район» на 2013-2017 годы».

Как рассказал Алексей Шеметов, реа-
лизация данного соглашения между регио-
нальным правительством и госкорпорацией 
«Росатом», а также исполнениекраевой 
долгосрочной целевой программы дадут 
мощный толчок развитию промышленного 
потенциала Забайкалья.

– Наш край сможет стать самодоста-
точным в плане создания собственного 

промышленного производства, развития 
сопутствующих видов бизнеса», – подчер-
кнул первый заместитель председателя 
правительства Забайкальского края Алек-
сей Шеметов.

 В краевом бюджете на 2014 год на 
социально-экономическое развитие Крас-
нокаменска и Краснокаменского района 
заложено около 750 миллионов рублей. 
Это средства, поступающие с 2013 года 
от консолидированной группы налогопла-
тельщиков госкорпорации «Росатом», и 190 
миллионов из федерального бюджета - в 
рамках программы развития моногородов. 
В частности, на водоснабжение, водоот-
ведение и развитие энергетических сетей 
запланировано 87 миллионов рублей. Также 
планируется полностью реконструировать 
автодорогу Краснокаменск-Мациевская и 
городской аэропорт.

Как сообщил Алексей Шеметов, до конца 
I квартала 2014 года запланировано увели-
чение число авиарейсов в Краснокаменск. 
Правительством Забайкальского края при-
нято решение о совместном с урановым 
холдингом «Атомредметзолото» приобре-
тении нового самолета ATR L-410.

– Думаю, к концу квартала региональная 
компания начнет выполнять рейсы по марш-
руту Чита-Краснокаменск. Кроме того, мы 
планируем начать использовать это судно 
и на межрегиональных перевозках. Таким 
образом, с реализаций этой программы в 
Забайкалье будет возрождена региональная 
авиакомпания», – отметил вице-премьер.

21 января. Ремонт и реконструкция соци-
ально значимых объектов в Краснокаменске 
запланированы в рамках реализации согла-
шения между Росатомом и правительством 
края.

21 января в Краснокаменске со-
стоялось совещание с участием первого 
заместителя председателя правитель-
ства Забайкальского края Алексея Ше-
метова и генерального директора ОАО 
«ППГХО» Сергея Шурыгина. Совещание 
было посвящено вопросам реализации 
соглашения между правительством 
края и Госкорпорацией «Росатом», а 
также обсуждению долгосрочной целе-
вой программы «Развитие социальной 
инфраструктуры городского поселения 
«Город Краснокаменск» и муниципаль-
ного района «Город Краснокаменск и 
Краснокаменский район» на 2013-2017 
годы».

По итогам встречи, руководителями был 
подписан протокол, согласно которому в 
2014 году запланировано строительство и 
реконструкция ряда социально-значимых 
объектов: аэровокзала, очистных соору-
жений, краевой больницы №4, детского 
парка культуры и отдыха, физкультурно-
оздоровительного комплекса, детских садов 
и другого.

Источник: сайт правительства края.

На снимке: 21 января 2014 года. Краснокаменск. совещание с участием первого 
заместителя председателя правительства Забайкальского края Алексея Шеметова 
и генерального директора ОАО «ППГХО» Сергея Шурыгина.
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Первый вице-премьер Забайкальско-

го края Алексей Шеметов подвел итоги 
работы регионального правительства 
в прошлом году и обозначил основные 
задачи на 2014 год.

Итоги 2013 года

– Алексей Иннокентьевич, подведем 
итоги работы регионального прави-
тельства в 2013 году. Что было главной 
задачей и удалось ли ее решить?

– Главным в работе правительства 
Забайкальского края, конечно же, было 
выполнение майских указов президента по 
повышению зарплаты бюджетникам – педа-
гогам, медикам и работникам культуры. 

Задача архисложная, потому как в 
условиях снижения поступлений в консо-
лидированный бюджет края мы должны 
были найти 5,6 млрд рублей. Различными 
способами искали, сокращали внутренние 
затраты, привлекали кредиты и безвозмезд-
ные трансферты из федерального бюджета. 
Надо сказать, что в большей части мы с этой 
задачей справились. 

По педагогам вопрос решен полностью. 
По врачам и младшему персоналу тоже. 
По культуре выполним задачу до конца в 
ближайшие дни. 

Кроме этого, одной из главных целей 
было выполнение региональной программы 
по развитию дошкольного образования в 
части сокращения очереди в детсады детей 
в возрасте от 3 до 7 лет. За прошедший год 
было дополнительно введено 2874 места в 
ДОУ. На эти цели израсходовано без малого 
900 млн. рублей. Большая часть денег по-
ступила из федерального бюджета.

И вот этот задел, который был создан в 
2013 году, позволяет надеяться, что те циф-
ры, которые заложены в дорожной карте по 
детским дошкольным учреждения на 2014 
год, будут выполнены. К тому же губерна-
тором поставлена задача – до конца 2015 
года свести к нулю очередь в детские сады 
детей в возрасте от 3 до 7 лет.

Следующая задача – обеспечение жи-
льем детей-сирот. За год мы обеспечили 
квартирами 374 ребенка при плане в 336. 
В целом очередь по-прежнему велика и 
превышает две тысячи человек, поэтому 
решение этой проблемы мы продолжим в 
2014 году. 

– Это основные моменты из соци-
альной сферы. А что же касается эко-
номики?

Возрождение фотографии

24 января актив регионального от-
деления политической парти СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ принял участие 
в организации и проведении краевой 
фотовыставки «Возрождение». 

Министерство культуры Забайкаль-
ского края, ГАУК «Музейно-выставочный 
центр Забайкальского края», «Забай-
кальское фотографическое общество» 
предоставили вниманию зрителей за-
мечательный работы нескольких десят-
ков фотохудожников, живших некогда и 
работающих ныне в Забайкалье.

В экспозицию также были включены 
фотографии начала XX века, выполненные 
мастерами дореволюционной эпохи России 
– Еселевичем, Гычаковым, Горбуновым, 
Коноваловым, Кузнецоовым, Мартыно-
вым, Оденцовым, Титовым, Янкелевич и 
другими. Многие фотографии этой части 
экспозиции – из коллекции краеведческого 
музея МОУ СОШ №8 и предоставлены Е. 
А. Бахметьевой.

Директор выставки – М. Н. Хлызов, 
председатель ЗРОО «Забайкальское фото-
графическое общество», куратор выставки 
– Н. М. Сокольских, начальник научно-
выставочного отдела Музейно-выставочного 
центра, автор экспозиции выставки – Р. М. 
Цымбало. Активное участие в работе вы-
ставки приняли А. Н. Шишкин, научный 
сотрудник Музейно-выставочного центра и 

экскурсовод И. С. Жарков-Заинчковский.
Организаторами выставки была про-

ведена колоссальная работа: непросто 
собрать фотографии десятков авторов, 
оформить их и предоставить зрителям.

В приветственной речи председатель 
Совета регионального отделения полити-
ческой партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Забайкальском крае Цырендоржи Дамдинов  
отметил приоритетную роль культуры в 
развитии всех сфер жизнедеятельности За-
байкальского края. Отражение мига жизни 
на века – бесценный вклад фотохудожника, 
который остается в истории и влияет на 
формирование сознания поколений.

Фотовыставка прошла при поддержке 
редакций газет «ЧиТайм», «Ваша Реклама», 
«Эффект», журнала «Банзай», типографии 
«Палитра», Забайкальского художественно-
го салона и многих других организаций.

Забайкальцам известны имена фото-
художников края – Евгения Епанчинцева, 
Федора Машечко, Виктора Дианова, Алек-
сандра Леснянского, Александра Калашни-
никова и других. Но мы еще не знаем работ 
многих и многих наших земляков. Выставка 
открыта и ждет посетителей!

Участники выставки:
А. Абрамов, Е. Абраменко, Г. Аркатов, Вита-

лий Бойцун, Евгений Бочаров, Михаил Бутунов, 
Николай Вахрушев, В. Вдовин, Петр Верхотуров, 
Борис Ветров, Юлия Герасимова, Владимир 
Гордеев, Виктор Гординский, Игорь Губарь, даба 
дабаев, Александр джус, Бори дарханов, Вадим 
дементьев, Николай деревцов, Анна деревцова, 
Виктор дианов, Римма дылгырова, А. Елистра-
тов, Евгений Епанчинцев, Николай Зайцев, В. Зи-

– В эксплуатацию был введен рудник 
«Александровский» с прогнозным объемом 
добычи в  1,8 тонн золота. В целом, впервые 
за 20 лет мы перешагнули порог добычи 
золота в 9 тонн. Задача на 2014 год – пере-
шагнуть порог в 10 тонн. Надеемся, что к 
2015 году мы станет пятыми в стране по 
добыче золота. 

Скажете, что нам от этого? Ну, прежде 
всего, в этой сфере уже создано 800 ра-
бочих мест. Поступления в региональный 
бюджет за год составили 62 млн. рублей. 
Будут расти объемы добычи, вырастут и 
эти два основных показателя.

Чтобы придать золотодобыче допол-
нительный стимул к развитию, мы начали 
проверку лицензионных участков на пред-

мет соблюдения и выполнения соглаше-
ния. Если лицензия на добычу золота не 
используется, ее нужно передать тому, кто 
способен приступить к разработке. 

Также за прошедший год привлечено 
беспрецедентное количество средств в 
фонд поддержки малого предпринима-
тельства – 400 млн. рублей, 302 из кото-
рых пришли из федерального бюджета. 
Это второй результат по России. 

Сегодня мы имеем возможность 
предоставлять начинающим или дей-
ствующим предпринимателям кредит 
до 1 млн. рублей со ставкой 10% на один 
год. При этом бизнесмен имеет право на 
субсидирование процентной ставки. 

Все это говорит о дальнейшем развитии 
станового хребта экономики – малого и 
среднего бизнеса. 

«Весь мир живет в долг»

– Вы не так давно в кресле первого 
вице-премьера. Скажите честно, вас не 
напугали проблемы Забайкальского 
края, с которыми вы уже познакоми-
лись? К примеру, тот же дефицит бюдже-
та почти в 4 млрд. рублей или огромный 
госдолг?

– Нерешаемых проблем не бывает. Са-
мое главное – желать их решить и по этому 
принципу я набирал себе команду. Объем 
работы не напугал. В таком режиме и та-
ком ритме работал и ранее. А что касается 

госдолга, то он абсолютно не критичен. Все 
дело в отношении к этой проблеме. При 
22 млрд собственных налоговых доходов 
иметь кредиты в размере 9 млрд. это не 
критично. Есть масса регионов, которые 
имеют и больший объем госдолга. Просто 
надо правильно управлять этим госдолгом 
и менять к нему отношение. Весь мир живет 
в долг. Кредит – это величайший инструмент 
экономики, изобретенный человеком.

– Одним из предвыборных обещаний 
губернатора Константина Ильковского 
была газификация Забайкалья. Всех 
удивил визит команды «Газпрома» 
сразу после выборов. На этом дело не 
остановилось? Продолжит ли прави-

тельство работу в этом направлении в 
2014 году?  

– На самом деле, 2013 год является 
ключевым с точки зрения газификации 
Забайкальского края. Президент дал чет-
кое поручение – представить варианты 
газификации. Не рассмотреть возможность 
газификации, а именно представить ее 
варианты. 

В текущем году придется пройти тернии 
по доказыванию необходимых объемов 
газа. Нам нужен именно сетевой газ – это 
совершено иное качество жизни, мы пойдем 
по этому пути.

– Теперь давайте вспомним ежегодное 
послание президента Федеральному Со-
бранию и большую пресс-конференцию 
главы государства. И там, и там подни-
мался вопрос о создании в Забайкалье 
и Дальнем Востоке так называемых 
особых экономических зон. В нашем 
регионе в свое время были созданные и 
промзоны, и агропромышленные зоны, 
но особого развития они не получили. 
Будет ли и дальше правительство пы-
таться раскрутить эти «особые» зоны?

– Да, надо признать, что изначально 
сами идеи промзоны в Могойтуе и красно-
каменского агропромышленного парка не 
прижились. Но мы не снимаем с повестки 
дня эти проекты, и в 2014 году они вновь 
станут актуальными. Правительство пред-

примет все попытки «завести» инвестора 
на эти территории. Это одна из основных 
задач на год.  

К примеру, краснокаменская площад-
ка имеет большую привлекательность. 
Я призываю инвесторов обратить на нее 
внимание. Там объективно очень дешевая 
инфраструктура. Допустим, если в целом по 
региону один киловатт/час стоит 4 рубля, то 
там – чуть больше одного рубля. Мы готовы 
и дальше вкладываться в развитие инфра-
структуры этой площадки. 

Что делать с ЖКХ?

– Одной из реформ, запланирован-
ных на 2014 год в крае, является рефор-

ма ЖКХ. Вы неоднократно говорили об 
идее создания в этой сфере нескольких 
крупных вертикально интегрированных 
компаний (ВИК). Что это даст Забайка-
лью?  

– Основная цель – скорейшая модерни-
зация коммунальной инфраструктуры. На 
сегодняшний день губернатор несколько 
изменил задачу и поручил сначала прове-
сти эксперимент с ВИКами в 3-4 районах, 
чтобы понять, насколько эта идея дости-
жима. 

Суть идеи такова: конкурсным путем 
определим несколько крупных компаний, 
которые согласятся вкладывать деньги в 
жилищно-коммунальный сектор под четкие, 
понимаемые условия. Мы будем принимать 
непосредственное участие в формиро-
вании тарифной политики и сохранении 
тарифа на приемлемом для населения 
уровне на период окупаемости инвестиций. 
Если принимаем решение удержать тариф 
на убыточном уровне, то мы берем на себя 
обязательства компенсировать разницу из 
бюджета. Сейчас у нас нет столько денег, 
чтобы разом реконструировать тот хлам, 
который мы имеем в ЖКХ, а время настало, 
и эта схема должна сработать.

Андрей Коптеев.
И с т о ч н и к :  h t t p : / / z a b m e d i a .

ru/?page=articles&text=3461
19 января 204 года.

ОТВЕТЫ НА ВАЖНЫЕ ВОПРОСЫ
Перемены в Забайкалье. А. Шеметов: «Нерешаемых проблем не бывает».

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: 
ОБЩЕСТВО И СОБЫТИЯ

новьев, Олег Иванов, Марина Иванова, Владимир 
Казанцев, Александр Казанцев, Андрей Калашни-
ков, Илья Калашников, Александр Калиниченко, 
Илья Карбушев, Александр Карпенко, Татьяна 
Карра, Анатолий Клепиков, Анастасия Кобла-
шева, Валерий Кожин, Виктор Козырев, Евгений 
Кокухин, Анатолий Колесников, Яна Колмакова, 
Сергей Коробко, Александр Красноход, Валенти-
на Лескова, Александр Леснянский, Владимир 
Лобанов, Елена Максимова, Павел Максимов, 
Владимир Мальцев, Ольга Мальянова, Александр 
Маслов, Лидия Машечко, Федор Машечко, Ана-
толий Митрофанов, Леонид Михайлов, Виктор 
Морозов, Мушег Чарчоглян, Николай Назаров, 
Татьяна Носырева, Юрий Орлов, Павел Пальваль, 

Игорь Панфилов, А. Пляскина, дмитрий Полтав-
ский, денис Постнов, Евгений Потапов, Александр 
Ромашкин, Любовь Сарина, Леонид Свердлов, В. 
Сверкунов, Вадим Светляков, Сергей Семенов, 
Иван Симонов, Сергей Симонов, Александр Ста-
ховский, Борис Сущенко, Юлия Ткачук, Александр 
Альзутуев, Василий Устинов, Максим Федосеев, 
Максим Хлызов, Оксана Хлызова, Александр Хой-
мов, Сергей Цапарь, Василий Царик, Владимир 
Чернов, Наталья Чинская, Ксения Чучеленова, 
Инзин шакирьянов, Максим шаламов, Людмила 
шарипова, Борис Щекин, Игорь Щукин, Владимир 
Юдин, Светлана Яковлева, Николай Яньков.

Наш корр.

«Не поделили», автор Александр Калашников.
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Журналистика края: услуги или служение?
Темы дискуссий: профессия и профессионализм

Награждена медалью

Медалью им. Н. М. Гиренко награждена 
Людмила Сергеевна Свистунова – предсе-
датель Совета местного отделения партии 
Ингодинского района

Свистунова Людмила Сергеевна свою 
работу связанную с избирательными кампа-
ниями начала в г. Комсомольск-на-Амуре в 
1990 году. Активную работу в избирательных 
кампаниях и референдумах Читинской обла-
сти начала в 1993 году, с этого времени и до 
сих пор она живет в Молоковке. Член партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Вплоть до сегод-
няшнего дня Людмила Сергеевна является 
неутомимым проводником идей и дел партии. 
Была наблюдателем, членом избирательных 
комиссий на выборах. Награждена многими 
благодарственными письмами и грамотами.

На данный момент Людмила Сергеевна 
является председателем Совета местного 
отделения РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Ингодинского района, членом территориаль-
ной комиссии Ингодинского района г. Читы с 
правом решающего голоса. Постоянно при-
нимает участие в организации мероприятий 
для инвалидов, ветеранов и ребятишек За-
байкальского края. 

Мы сердечно поздравляем Людмилу Сер-
геевну с заслуженной наградой. 

Памятной медалью имени Н. М. Гирен-
ко награждены еще 16 человек из разных 
городов России, в том числе главный 
редактор радиостанции «Эхо Москвы» 
Алексей Венедиктов.

Елена Марудина.

Справка. В Положении о памятной медали им. Н. 
М. Гиренко значится, что «Николай Михайлович Гиренко 
(1940–2004 гг.), видный ученый и общественный деятель, 
известный принципиальностью позиций в осуществлявшей-
ся им правозащитной деятельностью, внес значительный 
вклад в развитие институтов гражданского общества в 
Российской Федерации, диалога гражданского общества 
с государственными органами. Признавая его вклад в 
укрепление демократических основ российского общества и 
придавая особое значение взаимодействию организаторов 
демократических выборов и референдумов, проводимых на 
территории Российской Федерации (далее – выборов, ре-
ферендумов в Российской Федерации), с общественностью, 
развитию общественного контроля, способствующего обе-
спечению свободных выборов и референдумов в Россий-
ской Федерации, Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации учреждает Памятную медаль 
имени Н.М. Гиренко (далее – Памятная медаль).

Странно, только начнешь думать о За-
байкалье, так сразу всплывают строки М. 
А. Булгакова: «...что же это у вас, чего ни 
хватишься, ничего нет!» Куда, например, 
подевался батальон журналистов и с ними 
дивизии читателей? Многие помнят, что «За-
байкальский рабочий», выходил тиражом в 
152 000 экземпляров.

На сайте http://smi.zabvesti.ru/ в разделе 
печатные органы Читы и Забайкальского 
края значится 16 изданий, хотя каждое 
муниципальный район имеет, как минимум, 
одну газету. Сколько же в нашем крае рабо-
тают редакция, включая газеты районов и 
городов? Две газеты, а значит и редакции с 
утвержденными штатами, учреждены пра-
вительством Забайкальского края: одна из 
старейших (партийных) газет не только на-
шего региона, но и страны «Забайкальский 
рабочий» и «Азия-Экспресс». По крайне 
мере, так обозначено на сайте краевого 
правительства.

На карте края значится 30 районов и 10 
городов, а также – городское образование 
«Поселок Агинское». Значит, администра-
ция каждого района, города или поселка по 
определению является учредителем своего 
печатного издания. 

Иначе, где же администрации террито-
риальных образований будут публиковать 
свои умозаключения, постановления, реше-
ния и другие мозговые изыски, преобразо-
ванные в нормативно-правовые документы 
с целью признания их законными?  Для ре-
дакций, учрежденных правительством края 
и администрациями районов, публикация 
этих документов – единственный источник 
финансирования. За это и платят.

И вот мы добрались до Роскомнадзора, 
где дали точные данные: всего по Забай-
кальскому краю зарегистрировано 128 
изданий, включая электронные. Не будем 
касаться деятельности частных изданий. Но 
какова роль государственых и муниципаль-
ных изданий, которые сегодня именуются 
ГАУ или МАУ (государственное автономное 
учреждение и муниципальное автономное 

учреждение)? Какую роль в жизни региона 
выполняют забайкальские журналисты? 
Сколько их и какие проблемы поднимают 
редакции?

Вообще, разговор о работе редакций 
газет и журналистов края – весьма болез-
ненная тема. В региональном отделении 
Союза Журналистов зарегистрировано 330 
членов. В штате каждой районной газеты 
числится от 10 до 15 человек, включая бух-
галтера, верстальщиков, печатников... Это 
более 300 человек. В период «17-летнего 
бурного расцвета» Читинской области, а 
позже – Забайкальского края штат редак-
ции газеты «Забайкальский рабочий» до-
ходил до 125 человек! Что описывали эти 
люди до сего дня непонятно? Сегодня в 
редакции этой газеты работают 26 человек, 
газета выходит 5 раз в неделю, тираж этого 
старейшего в крае издания на январь 2014 
года составлял – 1664 экземпляра, тираж 
газеты «Азия-Экспресс» на эту же дату – 309 
экземпляров.

Наверное, сегодня реальный тираж 
только у газеты «Земля». По данным на 
январь 2014 года у этой газеты 24669 под-
писчиков, У остальных – от 30 до 5000.

Как живут или выживают районные изда-
ния. Об этом рассказывается в материале, 
опубликованном на сайте Чита.ру «Увольне-
ние непокорной», где суть проблемы более 
всего напоминает обыкновенную склоку, 
которая всегда была характерной для рай-
онных центров Забайкалья.

Из собственного опыта знаю, что бюджет 
районной газеты колеблется от 600 тысяч 
рублей до 1, 5 миллиона рублей. Если, 
скажем, бюджет газеты Акшинского района 
– 600 тысяч рублей, то бюджет газеты Кы-
ринского района – 1, 4 миллиона рублей.

Наверное, более приличную финан-
совую поддержку имеют газеты Агинского 
бурятского округа. Например, в штате ре-
дакции газеты «Агинская правда» числится 
27 человек!

На мой взгляд, проблема все же не в 
количестве и даже бюджете редакций, а в 
качестве и профессионализме журналистов 
газет. Можно сколько угодно говорить об 
устаревшей оргтехнике и программах, пе-
чатных машинах, отсутствии транспорта, но 
ничего не сдвинется с места, если не будет 
профессиональных специалистов своего 
дела. Профессионализм всех – это и естьь 
успех: руководителей районов, редакторов 
газет, журналистов, операторов. Еще два 
года назад в Нижнем Цасучее существова-
ла районная типография, где работали на 
линотипах и допотопных печатных маши-
нах плоской печати. И эта типография при 
такой первопытной технике и организации 
труда даже имела какие-то доходы! В одном 
здании с этой же типографией существует 
редакция районной газеты, но и там печат-
ные машины, которые выпущены в Чехос-
ловакии 25 лет назад.

Вот уже более 20 лет журналисты ста-
рого поколения, а молодых очень мало, 
передвигаются от редакции до редакции 
в поисках заработков. Предел мечтаний 
– стать пресс-секретарем какого-нибудь 
богатого воротилы местного масштаба 
или приткнуться в издание состоятель-
ной организации.

В новом Забайкалье нужны новые под-
ходы. Вопрос стоит не об одномоментном 
улучшении материально-технической базы 
и финансирования редакций газет, а о новых 
и насущных требованиях времени. Нужна 
фундаментальная реорганизация краевых 

и муниципальных изданий, если, конечно, 
они еще нужны. Ведь сегодня даже газету 
краевого уровня в состоянии делать от 3 до 
5 профессионалов. Думать, писать, а по воз-
можности и верстать должен один человек, 
а не пять, не шесть и не десять. Организа-
цию печати тоже надо корректировать.

Изучение прессы других регионов по-
казывает, что Забайкальский край отстал от 
многих краев, областей, республик, округов  
и даже районов, как в количестве, так и в 
объеме печатных изданий, не говоря уже 
качестве материалов. Конечно, трудно со-
гласиться с тем, что служение журналистике 
стало услугой. Но ведь и услуга журналиста 
должна быть высокого качества, как и все, 
что изготовлено для потребления. 

Дабы не обращаться в редакции забай-
кальских изданий, мне довелось 4 года зара-
батывать на рынке недвижимости копирай-
тингом, рерайтингом и SEO-продвижением 
электронных СМИ. И столько же времени я 
спрашивал о значении слова копирайтинг 
у забайкальских журналистов. Ответа я до 
сих не получил... 

До тех пор, пока не будут качественно 
реорганизованы пресс-службы и печатные 
издания региона, говорить о цивилизован-
ном развитии Забайкальского края и его 
инвестиционной привлекательности просто 
нескромно. Кто, что и как привлекает?

Если кто-нибудь вздумает проводить та-
кую реорганизацию, то, говоря о качествен-
ной журналистике, не забудьте, пожалуйста, 
проверить на элементарную грамотность 
и элементарное знание хотя бы офисных 
программ и интернета среднестатичного 
руководителя среднестатичного района.

Виктор Азаровский. 

Дед Мороз от партии!

Региональное отделение политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в За-
байкальском крае на протяжении всех но-
вогодних праздников не прекращало свою 
общественную деятельность. В период с 27 
по 7 января сотрудники аппарата, активисты 
и помощники депутатов фракции СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкальском крае по-
здравили более 100 детей: дарили подарки,  
исполняли заветные желания ребятишек.

25 декабря в Центре социального об-
служивания «Милосердие» Ингодинского 
района города Читы на состоявшемся ново-
годнем мероприятии Людмила Свистунова, 
Елена Маркова и Александр Зайцев поздра-
вили ребятишек с Новым годом и вручили 
новогодние подарки.

 27 декабря Александр Зайцев, Елена 
Маркова и Дед Мороз – Виктор Алексеев 
поздравляли с Новым годом ребятишек  на-
чальной школы поселка Ивановка.

Начиная с 30 декабря Дед Мороз от-
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – Сергей 
Каргин, а также Сергей Пешков и Елена 
Маркова поздравляли ребятишек города в 
квартирах и домах.

С 3 января один из активистов социал-
демократического союза молодежи СПРА-
ВЕДЛИВАЯ СИЛА отправился покорять 
вершины Восточных Саян.

Можно смело сказать, что «Корпоратив 
добрых дел», приуроченный к новогодним 
праздникам удался. Отдельная благодар-
ность каждому, кто оказал спонсорскую по-
мощь этому  мероприятию: Председателю 
Совета регионального отделения партии,  
депутату Законодательного собрания За-
байкальского края II созыва Цырендоржи 
Дамдинову, депутату Законодательного 
Собрания Забайкальского краяАндрею 
Жидкову,  руководителю Фракции СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Законодательном 
собрании края Виктору Лопатину.

На снимке: Даниил Петров
с подарком  от Деда Мороза.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: 
ОБЩЕСТВО И СОБЫТИЯ

Покорили Саяны

С 3 по 10 января активист  социал-
демократического Союза молодежи 
«СПРАВЕдЛИВАЯ СИЛА» Леонид Сан-
ников в составе группы  клуба «Ермак» 
побывал  в поселке Аршан Тункинского 
района Республики Бурятия. Они поко-
ряли вершину  Восточных Саян.

Наивысшая вершина Западного Саяна 
– Монгун-Тайга (3 975 метров), наивысшая 
вершина Восточного Саяна - Мунку-Сардык 
(3491 метр) Высота хребтов на западе не 
превышает 2500-3000 метров, к востоку 
снижается до 2000 метров. 

– шли мы вдоль реки, вернее я бы 
сказал речушки такой ширины, что 
можно перепрыгнуть при желании по 
камням. 

У нас проходили тренировки по 
альпинизму, а 6 января в 3 часа ночи 

мы отправились в поход на вершину 
Аршана и прошли 30 километров только 
в одну сторону, по времени поход занял  
около 15 часов.  Температура воздуха 
в поселке днем составляла -32 градуса, 
а на вершине гор была, скорее всего, 
больше, дул очень холодный ветер, 
замерзли даже наши фотоаппараты. 

По итогам похода мне был присвоен 
спортивный разряд. 

Мое путешествие было просто неза-
бываемо. Я хочу выразить благодар-
ность за эту замечательную поездку, 
которую организовали для меня РО 
ПП «СПРАВЕдЛИВАЯ РОССИЯ» и де-
путаты Забайкальского края Виктор 
Алексеевич Лопатин и Цырендоржи Цы-
бендоржиевич дамдинов, – поделился 
впечатлениями Леонид Санников.

Наш корр.
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Журналистика края: услуги или служение?
Темы дискуссий: профессия и профессионализм

Новости Забайкалья
48 миллионов детям

Забайкальский край вошёл в рейтинг 
из 34 субъектов Российской Федера-
ции, участвующих в апробации новых 
федеральных государственных образо-
вательных стандартов для детей с огра-
ниченными возможностями, с самым 
большим количеством федеральных 
средств – 48 миллионов рублей, сооб-
щил 20 января на пресс-конференции 
исполняющий обязанности руководите-
ля министерства образования, науки и 
молодёжной политики Забайкальского 
края Андрей Томских.

«Конкурсная комиссия приняла решение 
о предоставлении региону субсидии на 
реализацию мероприятий федеральной 
целевой программы развития образования 
по направлению «Распространение на всей 
территории Российской Федерации совре-
менных моделей успешной социализации 
детей» в размере 48 миллионов рублей. 
Помимо этого, из регионального бюджета 
будет выделено почти 18,7 миллиона руб-
лей. На эти деньги к сентябрю мы оснастим 
специализированные учреждения для сла-
бовидящих, слабослышащих и умственно 
отсталых детей, а также несколько обычных 
школ», — сообщил Томских.

Ректор Забайкальского краевого инсти-
тута повышения квалификации и профес-
сиональной переподготовки работников 
образования Наталья Шибанова, присут-
ствовавшая на пресс-конференции, уточни-
ла, что программа будет реализовываться в 
экспериментальном режиме, поэтому не все 
школы будут оснащаться оборудованием: 
«В первую очередь, оснастим специали-
зированные учреждения, а также включим 
в список проекта и некоторые общеобра-
зовательные школы, которые, по мнению 
министерства, смогут обеспечить детям 
с ограниченными возможностями надле-
жащее обучение в рамках инклюзивного 
образования, то есть наравне с обычными 
учащимися. На следующий год подведём 
итоги, внесём коррективы, и уже тогда мож-
но будет говорить о массовом внедрении 
такого оборудования».

360 тысяч на троих

Суд оштрафовал трёх жителей Кы-
ринского района Забайкальского края 
на 120 тысяч рублей каждого за неза-
конную охоту на автомобиле УАЗ с при-
способленными под нужды охоты само-
дельными фарами, сообщили ИА «Чита.
Ру» 21 января в пресс-службе краевой 
прокуратуры.

«Браконьеры в сентябре 2012 года 
находились в пади «Былыра» Кыринского 
района. При этом действовали они согла-
сованно группой лиц по предварительному 
сговору, имели при себе приготовленное 
для выстрелов нарезное огнестрельное 
оружие, передвигались на автомобиле 
УАЗ, использовали самодельные световые 
устройства — фары, которыми освещали 
лесной массив. Браконьеры были задер-
жаны, когда выслеживали диких животных», 
— говорится в сообщении.

Вернули в программу

Правление Фонда содействия рефор-
мирования ЖКХ в ноябре возобновило 
финансовую поддержку Забайкальскому 
краю на программу переселения людей 
из ветхого жилья спустя 7 месяцев после 
исключения из неё, сообщили ИА «Чита.
Ру» 21 января в пресс-службе главы 
региона.

«Возвращение в программу обусловле-
но необходимостью развития малоэтажного 
жилищного строительства», — пояснили в 
пресс-службе.

Фонд содействия реформированию 
ЖКХ в апреле 2013 года приостановил 
предоставление финансовой поддержки 
Забайкальскому краю на программу по 
переселению граждан из аварийного жи-

лья за невыполнение обязательств по со-
финансированию строительства жилья в 
Аксёново-Зилово. Забайкалью в 2012 году 
необходимо было вложить в строительство 
со своей стороны 299 миллионов рублей.

Наши – лучшие в России

Студенческое самоуправление За-
байкальского государственного уни-
верситета выиграло конкурс программ 
развития деятельности студенческих 
объединений России, за что получит 
федеральную финансовую поддержку, 
сообщили ИА «Чита.Ру» 23 января в 
пресс-службе вуза.

«Участие в конкурсе приняли объеди-
нённые советы обучающихся из 210 вузов, 
подведомственных Минобрнауки России. 
155 из них прошли отбор, а значит, полу-
чат материальную поддержку в развитии 
студенческого самоуправления. В состав 
конкурсной комиссии вошли представи-
тели Федерального агентства по делам 
молодежи, общероссийских общественных 
организаций, органов законодательной и ис-
полнительной власти страны», — сообщили 
в пресс-службе.

По информации пресс-службы, о разме-
ре финансовой поддержки станет известно 
в начале следующей недели.

«Программа развития деятельности 
объединенного совета обучающихся должна 
была быть представлена по 11 направлени-
ям. Среди них, не только привычные для 
органов студенческого самоуправления, 
но и такие как поддержка студенческого 
предпринимательства, формирование 
патриотизма и толерантности и развитие 
международного молодёжного сотрудниче-
ства», — добавили в пресс-службе.

По восточному календарю

Праздничные концерты, посвящён-
ные Новому году по восточному ка-
лендарю, «Сагаалган по-забайкальски» 
пройдут 1 и 4 февраля в краевом драма-
тическом театре и театре «Забайкальские 
узоры» в Чите, сообщается 23 января на 
официальном портале органов власти 
Забайкальского края.

«Помимо концертов в драмтеатре и 
«Забузорах», 1 февраля в 18.00 в большом 
концертном зале краевой филармонии 
состоится презентация сборника песен 
заслуженного работника культуры РФ, 
композитора Бато Бальжинимаева «Под 
сиянием светоча вечности» (Мунхэ зулын 
толон доро)», — сообщается на сайте

По информации портала, в презентации 
сборника песен примут участие заслужен-
ный артист России, народная артистка Ре-
спублики Бурятии, а также русский инстру-
ментальный ансамбль имени Будашкина.

Где больше рожают?

Демографический прирост в 2014 году 
ожидается в наиболее благополучных в 
демографическом отношении муници-
пальных образованиях, среди которых 
Агинский, Могойтуйский и Дульдургин-
ский районы, об этом сообщается в от-
вете на официальный запрос ИА «Чита.
Ру» в пресс-службу губернатора.

«Проанализировав статистические 
данные по демографическим показателям 
в разрезе муниципальных образований, 
можно сделать вывод, что демографиче-
ский прирост ожидается в наиболее благо-
получных районах. Среди них — посёлок 

Агинское с высокой рождаемостью и по-
стоянным миграционным приростом. Также 
высокая рождаемость и низкая смертность 
традиционно фиксируется в Могойтуйском, 
Дульдургинском и Агинском районах», — 
говорится в сообщении.

В ответе на запрос уточняется, что 
увеличение показателей рождаемости и 
положительное сальдо миграции ожидается 
в 2014 году в Чите, Читинском, Газимуро-
Заводском и Могочинском районах.

Если прав, то возместят

Забайкальский краевой суд обязал 
«Забайкальскую дорожно-строительную 
компанию» выплатить 160 тысяч рублей 
трём водителям, которые попали в ДТП 
на одном участке дороги в один и тот же 
день, об этом ИА «Чита.Ру» 23 января 
сообщили в пресс-службе суда.

«29 марта на 37 километре трассы 
Чита-Забайкальск был сильный гололёд на 
трассе, из-за чего водители не справились 
с управлением и наехали на препятствие. 
Суд первой инстанции посчитал, что в 
обязанности ответчика входит обеспече-
ние надлежащего состояния дорог, однако 
своевременные меры по очистке дорожного 
покрытия не были приняты», — говорится 
в сообщении.

По информации пресс-службы, в апел-
ляционной жалобе ответчик указал, что ДТП 
с участием автомобилей истцов произошло 
из-за невыполнения водителями правил до-
рожного движения. Они не учли погодные 
и дорожные условия, наличие на трассе 
снега и льда, ехали на неверной скорости, 
что и послужило причиной заноса их авто-
мобилей.

«Судебная коллегия по гражданским 
делам посчитала, что эти доводы ответчика 
не исключают ответственности «Забайкаль-
ской дорожно-строительной компании» за 
допущенные нарушения», — уточнили в 
пресс-службе.

Волки съедают миллионы

Волки с начала сентября 2013 года за-
давили в Забайкальском крае 677 голов 
скота, причинив ущерб на 11 миллионов 
рублей, сюжет об этом вышел 22 января 
в эфире ГТРК «Чита».

«Если в прошлом году было добыто около 
900 голов (волков), то в этом году было более 
1,1 тысячи голов. Казалось бы, увеличилось 
количество добытых волков, но не уменьши-
лось количество нанесённого ущерба. Если 
перевести в деньги, то задавлено волками, 
нанесено ущерба на 11 миллионов рублей, 
а в прошлом году эта цифра составляла 8 
миллионов рублей», — сообщил телекомпа-
нии исполняющий обязанности руководителя 
ветеринарной службы Забайкальского края 
Виктор Монсонов.

По информации Монсонова, в крае 
обитает более 5 тысяч особей волков, с 
которыми необходимо бороться.

«Ранее чабаны охраняли свой скот, ис-
пользуя собак, как мы говорим по-простому 
— волкодавов. Почему бы нам не использо-
вать средства на приобретения племенного 
скота и приобрести тех хороших собак, ко-
торые могут дать отпор, нанять кинологов, 
и обучить животных пастушьему делу и 
защите животных, я думаю, это перспектив-
но», — уточнил Монсонов.

По его словам, госохотслужба изучает 
методы борьбы с волками Канады, Америки: 
«Александром Гармаевичем Пурбуевым 

(руководитель Госохотслужбы) сейчас ини-
циативно проявляется работа по изысканию 
препаратов, которые используются в данных 
странах. Это препараты, они являются кон-
трацептами, которые можно использовать 
в период гона. Это в какой-то мере снизит 
популяцию. Это более или менее гуманный 
метод, я думаю, тоже имеет перспективу».

50 тысяч нарушений за год

Судебные приставы в 2013 году при-
влекли за административные правонару-
шения 50 забайкальцев к обязательным 
работам: уборке тротуаров, покраске 
деревьев, ремонту помещений...

«Если штраф не заплатить в течение 
30 дней, он вырастет вдвое. При этом даже 
если изначально сумма долга была всего 
100 рублей, новое взыскание составит не 
меньше тысячи. И должнику придётся за-
платить государству уже 1,1 тысячи рублей, 
то есть в разы больше. За административ-
ные правонарушения теперь назначаются 
и обязательные работы сроком до 50 
часов. Это может быть уборка тротуаров, 
покраска деревьев, ремонт помещений и 
другой безвозмездный общеполезный труд 
в свободное от основной работы время», — 
сообщила ведущая Лариса Савина.

Начальник отдела управления судебных 
приставов по Забайкальскому краю Юлия 
Гусева в комментарии ГТРК сообщила, 
что административный штраф необходимо 
погасить за 30 дней: «Для того, чтобы избе-
жать негативных последствий, связанных с 
привлечением к ответственности по статье 
20.25 кодекса об административных право-
нарушениях, элементарно необходимо и 
достаточно в установленный 30-дневный 
срок с момента получения постановле-
ния уплатить административный штраф. 
Информацию о наличии задолженности 
по исполнительным документам можно 
получить на официальном интернет-сайте 
службы судебных приставов в банке данных 
исполнительных производств».

Царь Чите книги дарил

Специалист отдела редкой книги 
краевой библиотеки им. Пушкина Юлия 
Бахмутова исследовала 54 раритетные 
книги. В 1895 году их подарил забайкаль-
ской публичной библиотеке император 
Николай II. Результаты работы Бахму-
това направила в московский журнал 
«Библиотека», сообщили «Забмедиа.Ру» 
представители «Пушкинки».

– Исследователь установила, что книги 
из «Собственных Его Императорского Вели-
чества Библиотек» имеют десять признаков 
принадлежности к представителям Дома Ро-
мановых. Среди них есть произведения из 
частных собраний Александра II и Алексан-
дра III. На это указывают соответствующие 
экслибрисы, - пояснили в библиотеке.

В журнальной статье Бахмутова отме-
тила, что всего забайкальской публичной 
библиотеке передали 2250 томов. Бурные 
события прошлого века отразились на кол-
лекции – сохранились лишь 54 книги.

– Возможно, следы царского книжного 
собрания имеются в библиотеке краевед-
ческого музея, так как в 1908 году часть 
фонда отобрали для музея, - предположила 
специалист.

Она также добавила, что «к сожалению, 
среди сохранившихся книг никаких призна-
ков принадлежности императору Николаю 
II не обнаружено».

Источники: СМИ края.
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Несколько лет в Забайкалье не умолкают разгово-
ры о газификации. Разноголосицы  много Тема была 
поднята Константином Ильковским и его соратниками. 
Естественно, в современных условиях, такие огромные 
территория, которые занимают Республика Бурятия и 
Забайкальский край должны быть обеспечены газом. 
Найдите на карте Уренгой. Видите, оттуда тянется 
линия до Горно-Алтайска. Расстояние огромное, но, 
тем не менее, газопровод там действует.

Расстояние от Чаяндинского газового месторож-
дения до Читы намного меньше. Так какие же пред-
положения делают в российских СМИ о газификации 
Забайкальского края, кто и как обозначает тему?

 Известия. 03. 12. 2013.

В России уже в ближайшее время может начать-
ся разработка месторождений сланцевого газа. На 
уровне губернатора Забайкальского края разработаны 
проекты соглашений  региона с «Газпромом» и «Рос-
нефтью», где фигурируют условия добычи сланцевого 
газа и угольного метана для нужд газификации За-
байкалья и Бурятии. Об этом «Известиям» рассказал 

руководитель представительства Забайкалья в Москве 
Федор Луковцев. Однако газовая монополия пока вы-
ступает против разработки месторождений сланцевого 
газа, планируя газифицировать регион с помощью 
сжиженных газов.

Губернатор Забайкалья Константин Ильковский 24 
октября 2013 года написал письмо главе правитель-
ства Дмитрию Медведеву (копия есть у «Известий»), 
где просит учесть «при оценке вариантов газификации 
Забайкальского края результаты проведения анализа 
социальной и экономической эффективности добычи 
и организации поставок газа из нетрадиционных ис-
точников». По информации, изложенной в письме, 
по оценкам «Промгаза», ресурсы метана Апсатского 
и Читкандинского угольных месторождений превы-
шают 80 млрд куб. м газа. Имеются на территории 
Забайкалья и Бурятии также признаки месторождений 
сланцевого газа.

Этим двум регионам потребуется в общей слож-
ности свыше 9 млрд куб. м газа в год к 2030 году. 
Забайкальский край не имеет своих месторождений 
природного газа, а по оценкам «Газпрома», в ценах 
2009 года строительство газотранспортной системы 
для транспортировки газа от Сковородино через Читу 
до Улан-Удэ обойдется в 100 млрд рублей. И это без 
учета стоимости возведения газораспределительных 
сетей и межпоселковых газопроводов. При этом цена 
сетевого газа составит не менее 14 тыс. рублей за 1 
тыс. куб. м. Эти данные приводит в своей презентации 
Александр Климентьев из Экономической лаборатории 
Александра Климентьева при Восточно-Сибирской 
газохимической компании. По его прогнозам, при 
такой стоимости трубопроводного газа сланцевый 
газ может занять долю от 30 до 100% внутреннего 
потребления региона.

Геологоразведки сланцевого газа в регионе не 
проводилось. Однако со стороны властей Забайкалья 
в адрес Минприроды поступала заявка о необходи-
мости ее проведения за счет средств федерального 
бюджета. По информации «Известий», эта статья рас-
ходов не включена в бюджет Роснедр будущего года и 
в текущем году работы также не проводились.

По данным Лаборатории Александра Климен-
тьева, в Забайкалье и Бурятии рентабельной может 
оказаться разработка четырех месторождений, со-
держащих сланцевый газ, — Читино-Ингодинской, 
Ононской, Гусиноозерской и Еравнинской впадин c 
ресурсами более 130 млн т нефтяного эквивалента. 
Даже при стоимости бурения одной скважины $3 млн 
вместо $1,2 млн, которые тратит на это США, и дебете 
каждой скважины всего 20 тыс. куб. м газа, а также с 
учетом затрат на транспортировку итоговая его цена 
для региона может составить всего 5,5 тыс. рублей за 
1 тыс. куб. м. Возможный срок газификации сланцевым 
газом — 2017 год при старте геологоразведочных 
работ уже в 2014 году.

При этом цена конкурентоспособна по сравнению 
с сетевым газом и СПГ: с учетом стоимости транс-
портировки природного газа его оптовая цена в Чите 
оценивается экспертом в $450 за 1 тыс. куб. м, СПГ 

— $330 за аналогичный объем газа. В то же время 
стоимость 1 тыс. куб. м сланцевого газа ожидается 
всего $178, угольного метана — $165. К участию в про-
екте, по мнению экономиста, было бы целесообразно 
привлечь российские и зарубежные компании, в том 
числе американские, владеющие технологиями до-
бычи сланцевого газа.

Альтернативный вариант для властей Забайкалья 
– подключение региона к магистральному трубопрово-
ду «Газпрома» «Сила Сибири» через строительство 
ответвления от Сковородино. Однако «Газпром» 
не считает добычу сланцевого газа экономически 
эффективной, а подключение к трубе экономически 
оправданным.

Общая позиция «Газпрома», которая касается 
сланцевого газа, остается неизменной. В компании 
считают нецелесообразной разведку и разработку в 
России таких запасов из-за экономической нерента-
бельности. 

Еще осенью 2012 года на одном из заседаний 
президентской комиссии по ТЭК Минэнерго озвучивало 
предложение о старте разработки месторождений 
сланцевого газа уже в 2014 году. Тогда Минприроды, 
Росгеологии, Минэнерго, «Газпрому» и «Роснефти» 
было поручено до конца 2013 года провести пред-
варительную оценку ресурсов сланцевого газа с 
учетом особенности их залегания, а также разработать 
правила лицензирования разведки и разработки этого 
вида ресурсов.

По словам представителя Росгеологии, работы в 
этой области пока не ведутся. Представитель Минэ-
нерго сообщил, что газа, добытого на традиционных 
месторождениях, достаточно для удовлетворения 
внутренних потребностей РФ и экспорта, а предпо-
сылок для промышленной добычи сланцевого газа в 

Восточная газовая программа. Чаяндинское месторождение
Основным документом, определяющим стратегию развития газоснабжения и газификации Восточной 

Сибири и Дальнего Востока, является государственная «Программа создания в Восточной Сибири и на 
Дальнем Востоке единой системы добычи, транспортировки газа и газоснабжения с учетом возможного 
экспорта газа на рынки Китая и других стран АТР» (Восточная газовая программа). В сентябре 2007 года 
программа утверждена приказом Министерства промышленности и энергетики РФ.

«Газпром» назначен Правительством РФ координатором деятельности по реализации Восточной 
газовой программы.

На Востоке России создаются новые центры газодобычи в Красноярском крае, Иркутской области, 
Республике Саха (Якутия), Сахалинской области (шельф о. Сахалин) и Камчатском крае. «Сила Сиби-
ри» станет общей газотранспортной системой для Иркутского и Якутского центров газодобычи и будет 
транспортировать газ этих центров через Хабаровск до Владивостока. На первом этапе будет построен 
магистральный газопровод «Якутия — Хабаровск — Владивосток», на втором этапе Иркутский центр будет 
соединен газопроводом с Якутским центром.

Маршрут трассы ГТС пройдет вдоль трассы действующего магистрального нефтепровода «Восточная 
Сибирь — Тихий океан», что позволит оптимизировать затраты на инфраструктуру и энергоснабжение. 
Трасса ГТС преодолеет, в том числе, заболоченные, горные и сейсмоактивные участки.

Вероятно, исходя из этих положений правительство Забайкальского края предлагает свой вариант 
дополнения к имеющейся уже Восточной газовой программе. Сегодня предложения нашего правительства 
находят поддержку на самых высоких уровнях. Кстати, это легко «прочитывается» на карте...

РФ нет. Однако перспективы освоения в России нетра-
диционных источников газа, в том числе сланцевого, 
целесообразно рассматривать в целях газификации 
российских регионов, которые не охвачены единой 
системой газоснабжения и имеют наиболее перспек-
тивные для разработки нетрадиционные ресурсы.

www.baikal-daily.ru 
17. 01. 2014. 

Правительство Забайкальского края продол-
жает работу по вопросу газификации.

13 января в министерстве энергетики РФ со-
стоялось совещание с участием представителей ми-
нистерства регионального развития РФ, министерства 
строительства РФ, правительства Забайкальского 
края, правительства Республики Бурятия, ОАО «Газ-
пром» и ООО «Газпром межрегионгаз» по вопросу 
газификации сетевым газом Забайкальского края.

Совещание проводилось по поручению прези-
дента Российской Федерации Владимира Путина, 
поставившего задачу - выработать единую пози-
цию по газификации Забайкальского края. 

Забайкалье представлял заместитель председа-
теля правительства Забайкальского края – руково-

дитель представительства правительства края при 
правительстве РФ Федор Луковцев и заместитель 
министра по природным ресурсам края Александр 
Климентьев.

Региональные представители отметили, что 
газификация является стратегическим направлением 
экономического и социального развития Забайкальско-
го края и Республики Бурятия, где проживает свыше 
2 миллионов человек, а территории имеют большое 
геополитическое значение для страны ввиду большой 
протяженности границ с Китаем и Монголией.

В настоящий момент рассматриваются различные 

способы газификации сибирских регионов, включая 
сетевым природным - с Чаяндинского нефтегазового 
месторождения в Якутии - и сжиженным углеводород-
ным газом (СУГ).

По мнению участников совещания, СУГ в полном 
объеме и в надлежащем качестве, а главное - экономи-
чески, не в состоянии обеспечить запросы, как крупных 
промышленных, так и частных потребителей.

«Недавние ограничения поставок СУГ потре-
бителям Забайкальского края продемонстрировали 
уязвимость и риски масштабной газификацией СУГ.В 
свою очередь, комплексный подход и межрегиональ-
ное взаимодействие по вопросу газификации сетевым 
природным газом позволяет обоснованно рассмотреть 
вариант строительства газопровода по маршруту 
«Сковородино-Чита-Улан-Удэ» в рамках реализации 
проекта строительства магистрального газопровода 
«Сила Сибири», – отметил Фёдор Луковцев.

По итогам совещания, принят протокол с перечнем 
мероприятий по выработке единой позиции заинтере-
сованных сторон и алгоритма дальнейших действий 
по газификации Байкальского региона, первым шагом 
в котором станет проведение технико-экономического 
анализа строительства газопровода-отвода от ма-
гистрального газопровода «Сила Сибири». Именно 
этот отвод будет предназначен для газификации За-
байкальского края и Республики Бурятия.

Забайкальский край для выполнения технико-
экономического анализа направил в адрес ОАО 
«Газпром» обновленную информацию о перспектив-
ных объемах потребления газа и уровне конкуренто-
способной цены на природный газ для потребителей 
региона.

По словам Фёдора Луковцева, активное взаимо-
действие с ОАО «Газпром» позволит подготовить 
материалы, на основе которых руководство страны 
примет обоснованное решение по газоснабжению и 
газификации регионов.

P. S. Нам только остается напомнить, что тема 
газификации Забайкальского края была одобрена 
и поддержана Владимиром Путиным 16 июля 2014 
года в Чите. Совещание в министерстве энергети-
ки РФ и поручение президента Владимира Путина 
по выработке единой позиции по газификации 
Забайкальского края означает, что край будет 
обеспечен газом, несмотря на имеющися противо-
речивые мнения в обществе.
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Вот и праздникам конец, кто не спился - молодец

Завтра начинается сегодня –
сочинений и рисунков 

среди школьников края

В Забайкальском крае объявлен 
конкурс сочинений и рисунков среди 
школьников края на тему «Завтра на-
чинается сегодня».

Организаторы конкурса – отделе-
ние ПФР по Забайкальскому краю и 
Ассоциации негосударственных пен-
сионных фондов Сибири и Дальнего 
Восток под патронажем губернатора 
Забайкальского края Константина 
Ильковского.

Обращаясь к школьникам, органи-
заторы конкурса пишут: «Пройдет не-
много времени и вы закончите школу, 
вступите в новую взрослую жизнь. 
Кто-то из Вас начнет трудовую дея-
тельность, кто-то еще дополнительно 
получит для этого профессиональные 
знания, но все Вы будете трудиться. 
Время неумолимо идет вперед и не-
обходимо думать о будущем».

Цель конкурса – заложить основы 
пенсионных культуры еще в дет-
стве.

Конкурс проводится среди учащих-
ся средних общеобразовательных 
школ Забайкальского края.

В конкурсе сочинения участвуют 
учащиеся 9-11 классов, в конкурсе 
рисунков – ученики 4-8 классов.

Объем сочинений по одной из 
заданных тем не более 4 страниц 
формата А4.

Наши дети способны думать о бу-
дущем. Обращаясь к ним, Константин 
Ильковский верит: «Они готовы и 
способны думать о будущем, задумы-
ваться о своей старости, строить пла-
ны и мечтать о любимой работе, хоро.
шей жизни, путешествиях по миру, о 
том какой великой и прекрасной с их 
помощью станет наша Россия.

Пройдет время и через каких-
нибудь 40-50 лет сегодняшние школь-
ники станут пенсионерами. Правда, 
от пенсионеров нынешних они будут 
отличаться хорошими знаниями 
компьютера, интернета и прочих со-
временных технологий. Через пол-
века многое изменится, но пенсия 
останется. Какой она будет зависит от 
личного участия в ее формировании 
каждого будущего пенсионера».

Лидеры молодежного движения 
«СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» принимают 
активное участие в конкурсе.

Итоги конкурса будут подведены в 
марте 2014 года. Победители получат 
ценные подарки. Информацию о кон-
курсе можно уточнить в территори-
альных отделениях Пенсионного Фон-
да или по телефонам: 8(3022)322-491; 
8-924-574-3527 (Александр, Елена).

Работы принимаются в территори-
альных органах ПФР в районах края.

Праздники встречают по-разному. Иные 
предвкушают радость, а другие ждут празд-
ники с тревогой. Кажется, что на новогодние 
праздники жертвы неизбежны. Таковы куль-
тура и традиции нашего общества. Ведь 
слово традиции  – не означает обязатель-
ных положительных моментов.

Каждый праздник в Забайкальском крае 
несет убийства, дорожные аварии, пожары 
и другие несчастные случаи. Создается 
ощущение, что печальные итоги новогодних 
каникул в Забайкальском крае подводят 
только оперативные службы.

Каковы же итоги трагической стати-
стики начала нового 2014 года?

По данным пресс-службы УГИБДД 
УМВД России по Забайкальскому краю к 
окончанию новогодних каникул на доро-
гах Забайкальского края с начала этого 
года зарегистрировано 174 ДТП, в 22 
случаях один человек погиб, 29 получили 
ранения. Инспекторами выявлено 3107 
нарушений правил дорожного движения, 
260 водителей наказаны за управление 
транспортным средством в состоянии 
опьянения. 

Многие любители фейерверков тоже 
не осветили праздник. В Первую город-
скую больницу, в ожоговое отделение, во 
время новогодних праздников поступи-
ли 12 человек, из них – 2 детей.

Криминальная обстановка вообще не 
может никого радовать, особенно в дни 
новогодних праздников. По данным от-
дела информационных и общественных 
связей УМВД России по Забайкальскому 
краю: обнаружено 54 трупа без видимых 

признаков насильственной смерти, в том 
числе 11 забайкальцев покончили жизни 
самоубийством и 5 погибли в результате 
несчастных случаев.

Бытовые пожары уже традиционно 
входят в число новогодних происше-
ствий. За восемь праздничных дней в 
крае произошло 10 возгораний.

Между тем, отмечается добросо-
вестная работа всех служб жилищно-
коммунального хозяйства. В котельных 
или на теплотрассах крупных аварий 
не зарегистрировано. Не омрачили 
праздник также работники водоканала 
и энергетики края.

Многие граждане уже начинают роптать 
на столь длительное безделье, которое для 
страны оборачиваются огромными эконо-
мическими потерями. Может быть, все-таки 

сократить каникулы, скажем, до 5 января? 
Интересно, что думают по этому поводу в 
Законодательном собрании края?

За новогодние каникулы выпито неве-
роятное количество спиртного, еще боль-
ше съедено. Для многих новогодний стол 
обернулся стулом. 

Случившее, конечно, не исправить, но 
у нас есть такие традиции, который при-
сущи только для Забайкалья. Ведь ново-
годние праздники не закончились и в эти 
дни: они плавно переходят в следующий 
– также ставший традиционным для 
Забайкальского края праздник Белого 
Месяца, Сагаалган, который продлится 
до середины февраля. 

Что ожидает Забайкалье в эти дни?

Антон Бадмаев.

В делегация Забайкальского края на сочинскую 
олимпиаду вошли двадцать человек. Зимние пу-
тёвки в Сочи получили тренеры, ветераны спорта 
и учителя физкультуры из Читы, Краснокаменска, 
Петровск-Забайкальска, Агинского и Сретенска. 
Люди, которые живут спортом и воспитывают буду-
щих чемпионов. Ученики Вячеслава Лукашина еще 
не знают, что их препода-
ватель скоро станет самым 
востребованным физруком 
в городе, уже сейчас ему 
звонят из разных школ с 
просьбами провести после возвращения из Сочи 
классные часы, на которых Вячеславу Викторовичу 
предстоит рассказывать об Олимпиаде как непо-
средственному очевидцу. 

О том, что его включили в делегацию от Забай-
кальского края, учитель физкультуры узнал в канун 
Нового года.

– Лучшего подарка не придумаешь. Впрочем, 
эта поездка не выигрышный лотерейный билет, 
а благодарность за воспитание детей. Вячеслав 
Лукашин работает учителем физкультуры 27 лет. 
Ребята под его руководством занимают призовые 
места, как в школьных спартакиадах, так и в со-
ревнованиях краевого уровня.

Вячеслав Лукашин, учитель физической 
культуры СОш №2 г.Читы : 

– школа, чем заманивает, они приходят сюда, 
ничего не умеют. Вот я – учитель, даю им про-
сто представление. Я стараюсь преподать, как 
можно больше видов спорта. Легкая атлетика, 
спортивные игры: волейбол, баскетбол, футбол, 

плавание…Мы даем представление, они выбира-
ют. От учителя многое зависит.

Воспитанники Константина Ларионова уже давно 
выбрали свой любимый вид спорта. 6-й сезон коман-
да спортсменов 1999 года рождения участвует в пер-
венстве России в зоне Сибири и Дальнего Востока. По 

мнению тренера сейчас они играют даже интереснее, 
чем взрослые. Жалко только, что читинцы не могут 
видеть этого вживую, нет условий для проведения 
домашних игр. С неменьшим азартом и отдачей тре-
нируется и Алена Мезенцева, она увлекается хоккеем 
уже 5 лет и не уступает мальчишкам.

Елена Мезенцева: 
– Я играла за Иркутск. У них очень хороший 

коллектив. Я в него вписалась. Мы недавно в 
Челябинск ездили на турнир.

Константин Ларионов, председатель ЗОСОО 
«Федерация хоккея с шайбой»: 

– У меня три основных направления. Во-
первых, воспитательное, потому что нужно вы-
пустить из школы человека – личность, чтобы 
он умел адаптироваться в социальной среде 
быстро. Затем, конечно, укрепление здоровья. 
Воспитательный процесс идет через коллек-
тив. дается основа технических и тактических 
приемов хоккея, а там уже они сами могут рас-
поряжаться этим.

Юные хоккеисты, кажется, уже не мыслят себя 
без клюшки и шайбы. Даже в том, что их тренер 
поедет на олимпиаду, они видят в основном прак-
тическую пользу для своего развития. Константин 
Юрьевич, побывав на играх, сможет рассказать 
мальчишкам о приемах спортсменов российской 
сборной, на которых равняются ребята.

Александр Гаврилов: 
– У меня любимчик – вратарь 

Варламов, я всегда на него равня-
юсь, смотрю, как он перемещается. 
Я думаю, что он хороший хоккеист 

и достоин быть в сборной.
Алексей Никитин: 
– для нас, конечно, это важно, потому что, 

когда тренер смотрит матч, он выбирает какие-то 
тактики для нас, выходы в зоны, саму расстанов-
ку спортсменов.

Интересно, что в делегации нет чиновников.
Роман Ларионов министр физической куль-

туры и спорта Забайкальского края: 
– Все это делается для того, чтобы даже мо-

лодые ребята, которые собираются стать трене-
рами, знали, что если они будут работать честно, 
будут фанатиками, у них есть возможность, даже 
если они не вырастили чемпиона, съездить на 
олимпиаду за государственный счет.

Забайкальская команда болельщиков отпра-
вится в Сочи 7 февраля и пробудет там неделю.

Екатерина Станиславская,
Евгений Погорелый.

http://tv-altes.ru/.  14. 01. 2014 г.

На Олимпиаду!

Всякий праздник красив и сытен. Бузы – несомненно ароматны и вкусны. Но с водкой?
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Забайкалье ––- край, где\    начинается Россия!

   Календарь губернатора     январь 2014 года
СМИ о губернаторе

12 января глава Забайкальского 
края Константин Ильковский отметил 
50-летний юбилей. Торжество про-
шло в тихом семейном кругу в Санкт-
Петербурге. 

В администрацию губернатора и се-
годня продолжают поступать поздра-
вительные телеграммы со всех концов 
страны. Одними из первых главу ре-
гиона поздравили президент России 
Владимир Путин и премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Поздравления в 
адрес Константина Ильковского также 
направили полномочный представи-
тель президента в Сибирском Феде-
ральном округе Виктор Толоконский, 
члены правительства России, депута-
ты Госдумы, федеральные министры, 
губернаторы, руководители крупных 
предприятий, в частности коллеги из 
«Якутскэнерго».

Полное досье на Константина 
Ильковского Федеральный информа-
ционный портал Саха Ньюс ведет с 
2005 года. Вот генеральный директор 
Якутскэнерго на просторах интернета 
ведет открытую пресс-конференцию 
по проблемам отрасли. Уже через год 
– он седьмой в ТОП 1000 самых успеш-
ных российских менеджеров, дважды 
избранный народный депутат Якутии, 
а затем и Государственной Думы. 
Сегодня по одним только тегам в его 
живом журнале, можно догадаться, 
Константин Константинович сменил не 
только фотографию в теплой северной 
шапке, но и свою прописку, род дея-
тельности и даже вкусовые пристра-
стия. На смену якутской строганине 
пришли забайкальские позы.

Назначение Константина Ильков-
ского временно исполняющим обязан-
ности губернатора Забайкальского 
края стало самым комментируемым 
российскими СМИ фактом. 8 сентября 
2013 года и вовсе все информагентства 
страны – вещали о его безоговорочной 
победе.

В блоге губернатора Забайкаль-
ского края одна за другой появляются 
фотографии из командировок, а с ними 
и целый перечень проблем из районов. 
Одно за другим мелькают сообщения о 
визите в регион министров, а затем и 
главы государства с особыми поруче-
ниями по газификации, возрождению 
сельского хозяйства, продвижению 
бизнеса и разработке особой стратегии 
развития Забайкальского края аж до 
2030 года.

От точек роста к пространству раз-
вития сегодня движется регион под 
управлением Константина Ильков-
ского. Не любитель церемонии пере-
резания красных лент тем временем, 
открывает детские сады, мечтает о 
добыче золотого слитка размером 
в 10 тонн, смущает галантными ма-
нерами всех женщин Забайкалья и 
мечтает сделать из Читы – город сад. 
Изучая край, знакомясь с людьми, он, 
естественно,  понемногу осваивает за-
байкальские диалекты.

По информации официального 
портала «Забайкальский край РФ» - 
губернатор Забайкальского края с 13 
января до 24 января был в краткосроч-
ном отпуске. В отсутствии Константина 
Ильковского обязанности главы ре-
гиона исполнял первый вице-премьер 
Алексей Шеметов.

Источник: Альтес-ТВ.

4 января Константин Ильковский 
принял участие в торжественной церемо-
нии открытия спортивного турнира «Рож-
дественские игры на Кубок губернатора 
Забайкальского края».

Это  первые в 2014 году крупные 
спортивные старты. Заявки на участие 
в «Рождественских играх на Кубок 
губернатора» подали порядка 1500 
спортсменов Читы и края. Турнир 
включает 14 видов спорта: хоккей, 
футбол, волейбол, бадминтон, дартс, 
шашки, шахматы, борьбу, бокс, баскет-
бол, большой теннис, армрестлинг, 
бильярд и легкую атлетику. Состязания 
проходят на 11 спортивных площадках 
Читы. Идейными вдохновителями и 
инициаторами проведения состязаний 
выступили группа компаний «ЗаБай-
калом.РУ» и краевой Фонд развития 
боевых искусств.

Соревнования открылись торжествен-
ным парадом спортсменов-участников, 
представлявших 14 спортивных феде-
раций региона, а также церемонией на-
граждения за выдающиеся достижения 
именитых забайкальских спортсменов – 
обладателей званий и наград российского 
и международного уровней.

Глава региона поздравил  всех присут-
ствующих с первым в наступившем году 
ярким спортивным праздником. «Здесь 
собрались сильные духом и увлеченные 
люди, сумевшие прекратить затянувшееся 
застолье, оторваться от диванов и телеви-
зоров – и выйти на спортивные площадки 
«Рождественских игр». Уверен, что побеж-
денных в турнире не будет – каждый из вас 
уже в выигрыше, потому что поддержал 
интересную инициативу забайкальских 
предпринимателей», - отметил Константин 
Ильковский.

С главой региона согласился главный 
судья «Рождественских игр на Кубок 
губернатора» Анатолий Ходаков. По его 
словам, спортсмены не любят долгого 
бездействия – двух-трех дней для отдыха 
вполне достаточно. «Турнир – отличная 
возможность размяться, помериться сила-
ми, оценить физическую форму. Всех уже 
тянет играть, долгие праздники активным 
людям в тягость. «Рождественские игры 
на Кубок губернатора» - некоммерческие 
спортивные состязания, который прово-
дятся по всем правилам. Мы надеемся, 
что красивая игра заинтересует зрителей, 
и турнир даст импульс развитию массово-
го спорта, люди оценят прелести актив-
ного и здорового образа жизни», - сказал 
Анатолий Ходаков.

10 января в городе Горки – ре-
зиденции председателя правительства 
РФ – Дмитрий Медведев встретился 
с губернатором Забайкальского края 
Константином Ильковским, в ходе ко-
торой стороны обсудили ряд значимых 
для региона вопросов: строительство 
дорожных развязок в городе Чите, 
подъездов от федеральной трассы, 
развитие малой авиации в труднодо-
ступных районах края, организацию 
пригородных перевозок железнодо-
рожным транспортом по социально-
регулируемым тарифам, завершение 
строительства Быстринского ГОКа.

По словам Константина Ильковского, в 
настоящее время значительно увеличился 
транспортный поток из Китая через Читу, в 
связи с чем правительство края вынужде-
но строить развязки за счет собственных 
средств. Так, например, за счет средств 
дорожного фонда Забайкальского края на 
автодороге «Обход  города Читы» выпол-
няются работы по устройству освещения, 
ремонту покрытия, а на автодороге «Подъ-

езд к посёлку Песчанка» – работы по её 
полной реконструкции. Глава региона 
отметил, что вышеназванные региональ-
ные автотрассы не способны обеспечить 
проезд всего транзитного автомобильного 
транспорта,  значительная часть которого 
движется через город Читу. Губернатор 
обсудил с Дмитрием Медведевым вопрос 
привлечения федеральных средств к 
строительству развязок и решения про-
блемы пропуска транзитного транспорт-
ного потока через краевой центр.

Разработан проект постановления 
правительства страны «О предостав-
лении субсидий из федерального бюд-
жета организациям воздушного транс-
порта на осуществление региональных 
воздушных перевозок пассажиров на 
территории Российской Федерации и 
формирование региональной марш-
рутной сети Российской Федерации». 
В проекте постановления обозначены 
перечни узловых аэропортов и   на-
селенных пунктов, расположенных на 
территории страны, где отсутствует 
круглогодичная связь наземными ви-
дами транспорта, и транспортная до-

ступность обеспечивается воздушным 
транспортом. По словам Константина 
Ильковского, Забайкальский край не 
учтен в проекте постановления,  несмо-
тря на то, что ряд населённых пунктов 
края значительно удален от краевого 
центра и расположен в труднодоступ-
ных местах. В число труднодоступных 
вошли Тупик, Красный Чикой, Менза, 
Тунгокочен, Красный Яр, Юмурчен, 
Усть-Каренга, Средний Калар Губерна-
тор обратился к Дмитрию Медведеву 
с просьбой включить аэропорт города 
Читы в перечень узловых аэропортов, 
чтобы получить возможность организо-
вать субсидируемые перелёты в труд-
нодоступные пункты Забайкальского 
края. Премьер дал такое распоряжение. 
Принятое решение позволит – впер-
вые за многие годы – возобновить 
авиасообщение с труднодоступными 
районами края.  

Также глава региона рассказал Дми-
трию Медведеву о том, что населению 
Забайкальского края остро необходимы 
железнодорожные пригородные пере-
возки, в связи с чем последние осущест-
вляются по социально-регулируемым 
государством тарифам, которые меньше 
экономически обоснованных тарифов 
почти в 4 раза. Для сокращения растущих 
долгов за перевозки в 2010–2013 годах 
региональным правительством совместно 
с Забайкальской железной дорогой про-
ведена оптимизация маршрутной сети, 
сокращено количество пригородных поез-
дов и их составность, что привело к росту 

социальной напряженности. По словам 
Константина Ильковского, несмотря на 
предпринимаемые усилия, убытки за ока-
занные услуги по перевозке пассажиров 
в пригородным железнодорожным транс-
портом с 2010 по 2013 годы составили 1,7 
миллиарда рублей. Прогнозный объем 
убытков ОАО «Забайкальская пригород-
ная пассажирская компания», подлежа-
щих компенсации в 2014 году, составит 
709 миллионов рублей. Глава региона 
отметил, что экономическая ситуация и 
реальные возможности краевого бюджета 
позволяют лишь частично компенсировать 
убытки.

В ходе встречи руководители обсудили 
и необходимость завершения строитель-
ства Быстринского ГОКа. По мнению 
Дмитрия Медведева, проект очень важен 
не только для Забайкальского края, но и 
для Российской Федерации.

«Проект «Норникеля» по освоению 
минерально-сырьевых ресурсов За-
байкальского края должен быть завер-
шен в максимально короткие сроки», 
– отметил председатель правительства 
РФ.

Константин Ильковский на встрече 
рассказал о подготовке к фестивалю 
«Студенческая Весна стран ШОС», про-
ведение которого запланировано в крае 
в июле 2014 года, и передал Дмитрию 
Медведеву приглашение на это мероприя-
тие. Дмитрий Медведев заинтересовался 
возможностью встретиться со студен-
ческой молодёжью и пообещал найти 
время в своём рабочем графике. Также 
глава региона предложил председателю 
правительства РФ включить в программу 
визита в Забайкальский край посещение 
строительной площадки Быстринского 
ГОКа.

12 января губернатору Забай-
кальского края Константину Ильковско-
му исполнилось 50 лет. С юбилейной 
датой главу региона поздравил пре-
зидент России Владимир Путин.

В частности, в поздравительной 
телеграмме говорится: «Вы прошли 
серьезную профессиональную школу, 
состоялись как компетентный, энергич-
ный руководитель, умеющий эффек-
тивно справляться с поставленными 
задачами. Убежден, что на ответствен-
ном государственном посту губернато-
ра в полной мере будут востребованы 
ваш солидный опыт, деловые качества, 
глубокое знание насущных, ключевых 
проблем региона». Владимир Путин 
также пожелал Константину Ильков-
скому доброго здоровья и успехов – на 
благо жителей края и всей России.

Также поздравительную телеграмму 

«От ручной системы 
управления нужно перейти 
к программно-целевой».
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Забайкалье ––- край, где\    начинается Россия!

   Календарь губернатора     январь 2014 года

Личные достижения
для пользы общества

По данным Высшей аттестационной 
комиссии при Министерстве образова-
ния и науки Российской Федерации, 
приказом Минобрнауки России от 30 
сентября губернатору Забайкальского 
края Константину Ильковскому при-
своена степень доктора экономиче-
ских наук.

Мысли глобально, 
действуй локально!

«Все, что заработано и сэ-
кономлено муниципалитетом, 
должно оставаться на терри-
тории, плюс стимулирующая 
премия из краевого бюджета».

Константину Ильковскому направил 
премьер-министр России Дмитрий 
Медведев. Глава правительства по-
желал юбиляру здоровья и успехов в 
реализации намеченных планов.

«На посту губернатора Забайкаль-
ского края Вы решаете целый ком-
плекс задач по укреплению социально-
экономического потенциала и повыше-
нию инвестиционной привлекательно-
сти региона. Важно, что в сфере вашего 
постоянного внимания находятся во-
просы повышения качества жизни лю-
дей», – говориться в поздравительной 
телеграмме.

Поздравления в адрес Константина 
Ильковского также направили полно-
мочный представитель президента в 
Сибирском Федеральном округе Виктор 
Толоконский, члены правительства Рос-
сии, депутаты Госдумы, федеральные 
министры, губернаторы, руководители 
крупных предприятий, религиозных и 
общественных объединений страны и 
Забайкальского края.

13 января в министерстве 
энергетики РФ состоялось совещание с 
участием представителей министерства 
регионального развития РФ, министер-
ства строительства РФ, правительства 
Забайкальского края, правительства 
Республики Бурятия, ОАО «Газпром» 
и ООО «Газпром межрегионгаз» по 
вопросу газификации сетевым газом 
Забайкальского края.

Совещание проводилось по поручению 
президента Россий-
ской Федерации 
Владимира Пути-
на, поставившего 
задачу – вырабо-
тать единую по-
зицию по газифи-
кации Забайкаль-
ского края. 

З а б а й к а л ь е 
представлял за-
меститель пред-
седателя правитель-
ства Забайкальского края – руководитель 
представительства правительства края при 
правительстве РФ Федор Луковцев и заме-
ститель министра по природным ресурсам 
края Александр Климентьев.

Региональные представители отме-
тили, что газификация является страте-
гическим направлением экономического 
и социального развития Забайкальского 
края и Республики Бурятия, где проживает 
свыше 2 миллионов человек, а территории 
имеют большое геополитическое значение 
для страны ввиду большой протяженности 
границ с Китаем и Монголией.

В настоящий момент рассматрива-
ются различные способы газификации 
сибирских регионов, включая сетевым при-
родным – с Чаяндинского нефтегазового 
месторождения в Якутии - и сжиженным 
углеводородным газом (СУГ).

По мнению участников совещания, 
СУГ в полном объеме и в надлежащем 
качестве, а главное – экономически, не 
в состоянии обеспечить запросы, как 
крупных промышленных, так и частных 
потребителей.

«Недавние ограничения поставок 
СУГ потребителям Забайкальского края 
продемонстрировали уязвимость и 
риски масштабной газификацией СУГ.В 
свою очередь, комплексный подход и 
межрегиональное взаимодействие по 
вопросу газификации сетевым при-
родным газом позволяет обоснованно 
рассмотреть вариант строительства га-
зопровода по маршруту «Сковородино-

Чита-Улан-Удэ» в рамках реализации 
проекта строительства магистрального 
газопровода «Сила Сибири», – отметил 
Фёдор Луковцев.

По итогам совещания, принят протокол 
с перечнем мероприятий по выработке 
единой позиции заинтересованных сто-
рон и алгоритма дальнейших действий 
по газификации Байкальского региона, 
первым шагом в котором станет прове-
дение технико-экономического анализа 
строительства газопровода-отвода от 
магистрального газо-
провода  «Сила 
Сибири».  Именно 
этот отвод будет 
предназначен для 
газификации За-
байкальского края 
и Республики Бу-
рятия.

З а б а й к а л ь -
ский край для вы-
полнения технико-
экономического анализа направил в адрес 
ОАО «Газпром» обновленную информацию 
о перспективных объемах потребления 
газа и уровне конкурентоспособной цены 
на природный газ для потребителей ре-
гиона.

По словам Фёдора Луковцева, активное 
взаимодействие с ОАО «Газпром» позво-
лит подготовить материалы, на основе 
которых руководство страны примет обо-
снованное решение по газоснабжению и 
газификации регионов.

Тема газификации края была под-

нята Констатином Ильковским в 2011 
году в бытность его депутатом Госу-
дарственной Думы. Сегодня эта тема на 
контроле президента и правительства 
страны.

21 января. В СМИ России появи-
лось сообщение, что губернатор Забай-
кальского края Константин Ильковский 
занял второе место в медиарейтинге 
среди глав субъектов Сибирского фе-
дерального округа по итогам 2013 года, 
сообщается 21 января в материалах 
компании «Медиалогия».

Отмечается, что Ильковский является 
новой персоной в рейтинге. Войти в число 
лидеров ему позволили следующие со-
бытия: назначение Владимиром Путиным 
депутата Госдумы временно исполняющим 
обязанности губернатора Забайкальского 
края, победа на выборах главы региона, а 
также церемония инаугурации Константина 
Ильковского.

Первое место в Сибирском феде-
ральном округе занял руководитель 
Алтайского края Александр Карлин. 
Третьим стал губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев.

В рейтинге среди глав субъектов Фе-
дерации в 2013 году Ильковский занял 
24-е место. Лидером стал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Вслед за ним располо-
жились губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев и президент Татарстана Рустам 
Минниханов.

Основой для построения рейтинга явля-

ется МедиаИндекс «Медиалогии» - незави-
симой российской исследовательской ком-
пании в области СМИ, специализирующая-
ся на медиаанализе в реальном времени. 
МедиаИндекс – показатель качественного 
состояния информационного поля, фор-
мируемого СМИ вокруг компании, бренда 
или персоны. При его расчете учитывается 
несколько параметров в рамках каждого 
сообщения с упоминанием объекта, в том 
числе:  влиятельность источника инфор-
мации (в основе параметра – цитируе-

мость издания в других 
СМИ);  характер 
упоминания объ-
екта в сообщении 
(позитивный, нега-
тивный, нейтраль-
ный); роль объ-
екта в сообщении 
(главная, эпизоди-
ческая); наличие 
прямой или косвен-

ной речи, относящейся к объекту-персоне 
или к представителю объекта-компании.

Система оценивает общий уровень бла-
гоприятствования информационной среды 
за определенный период времени, сумми-
руя единичные индексы всех сообщений с 
упоминанием объекта.

23 января министр обороны 
Российской Федерации Сергей Шойгу 
провёл коллегию по вопросу совместно-
го использования и эксплуатации аэро-
дромной сети министерства обороны. В 
мероприятии приняли участие предста-

вители федеральных 
ведомств, субъектов 
РФ и промышленных 
предприятий, задей-
ствованных в этой 
сфере.

З а ба й к а л ь с к и й 
край был представлен 
сенатором, членом 
комитета по оборо-
не Совета Федерации 
Баиром Жамсуевым, 

заместителем председа-
теля правительства региона Федором Лу-
ковцевым и руководителем Департамента 
государственного имущества и земельных 
отношений края Сергеем Новиченко.

Министерство обороны России вы-
ступило с предложением к Забайкаль-
скому краю о передаче, с условием их 
эксплуатационной принадлежности, 
военных аэродромов, которые рас-
положены в муниципальных образова-
ниях: Арабатук, Ксеньевка, Нерчинск, 
Укурей, Шилка и Ясная. В свою очередь, 
Забайкалье внесло предложение о со-
вместном использовании аэропорта 
«Кадала», расположенного в городе 
Чите, и передачи в собственность За-
байкальского края аэродрома «Чере-
мушки».

По словам Сергея Шойгу, в настоя-
щий момент стартовал процесс воз-
вращения военных подразделений в 
регион.

«Нами было принято решение о 
восстановлении аэродрома на стан-
ции Степь и скором возвращении туда 
авиационной части», - отметил министр 
обороны.

24 января. В Москве состоялась 
встреча губернатора Забайкальского 
края Константина Ильковского и руково-
дителя Рослесхоза Владимира Лебеде-
ва. Встреча была посвящена проблемам 
охраны лесов от пожаров.

Согласно инструкциям Федерального 
агентства лесного хозяйства, для соблю-

дения кратности патрулирования, как в 
наземной, так и в авиационной зоне не-
обходимый объём финансовых средств 
составляет 441,9 миллионов рублей.

Глава региона обратился к Владими-
ру Лебедеву с просьбой о выделении 
бюджету Забайкальского края средств, 
необходимых для приобретения само-
летов А-22, обеспечения их содержания, 
а также погашения сложившейся задол-
женности за 2011-12 годы.

По итогам встречи, руководитель Фе-
дерального агентства лесного хозяйства и 
губернатор Забайкальского края достигли 
соглашений по обозначенным в ходе встре-
чи проблемам.

В этот же день в СМИ Сибири появи-
лось сообщение: Власти Забайкалья 
намерены приобрести самолеты для 
патрулирования лесов. ИНТЕРФАКС-
СИБИРЬ - Федеральное агентство лес-
ного хозяйства (Рослесхоз) выделит За-
байкальскому краю деньги для приоб-
ретения самолетов А-22, необходимых 
для патрулирования лесов во время 
пожароопасного периода, сообщили 
агентству «Интерфакс-Сибирь» в пресс-
службе губернатора.

«Кроме того, будет погашена задол-
женность 2011-2012 годов за проведение 
мониторинга пожарной опасности», 
–  сказал собеседник агентства.

Сумма задолженности и стоимость 
самолетов не сообщается. Вопрос о 
приобретении самолетов и погашении 
долгов рассматривался на встрече 
губернатора края Константина Ильков-
ского с главой Рослесхоза Владимиром 
Лебедевым.

По информации пресс-службы, во 
время пожароопасного периода крат-
ность воздушного патрулирования в 
регионе недостаточна. Рослесхоз в 2014 
году выделяет краевому бюджету 140,4 
млн рублей на мероприятия по охране 
лесов от пожаров, тогда как одни за-
траты на аренду воздушных судов при 
низком классе пожарной опасности 
превышают 32 млн рублей.

Между тем, согласно инструкциям 
Рослесхоза, для соблюдения кратности 
патрулирования, как в наземной, так и в 
авиационной зоне необходимый объем 
финансирования составляет 441,9 млн 
рублей.

По данным гослесслужбы Забайкаль-
ского края, на землях лесного фонда в 2013 
году зарегистрировано 432 лесных пожара 
на общей площади 54 тыс.га, в том числе 
лесной - 45,9 тыс.га. Кроме того, было за-
регистрировано 367 степных пожаров.

За аналогичный период 2012 года было 
зарегистрировано 819 лесных пожаров на 
общей площади 486,4 тыс.га, в том числе 
лесной - 440,8 тыс.га.

Основной причиной возникновения 
лесных пожаров в 80,2% случаев стало 
небрежное обращение с огнем местного 
населения, в 10,4% случаев огонь перешел 
в лес от несанкционированных сельскохо-
зяйственных палов сухой травы, от гроз 
возникло 4% пожаров.

«Не человек,подчиненный задачам экономического рос-
та, а экономический рост на службе интересов и жизненных 
ценностей человека. Сегодня не могут быть эффективны-
ми стратегии, при которых социальные и культурные про-
граммы развития территорий подчинены задаче простого 
хозяйственного роста».
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Сагаалган – это новый год полунному 
календарю, отмечаемый монголоязыч-
ными народами обычно в феврале или 
марте. Название свое оно берет от слова 
– белый, белая пища. Как же отмечают 
новый монголы и буряты?

За четыре дня до начала нового Са-
гаалгана во всех дацанах начинаются бо-
гослужения, которые проводятся течение 
17 дней. В первые дни идет подготовка к 

хуралам, освящение балима – ритуальных 
подношений божествам, восхлавления 
всем сахюусанам – хранителям нашей 
вселенной, жизни, земли, очага. Наивысший 
ритуальный праздник этих служб – очищаю-
щий костер «Дугжуба». Люди приезжают 
в дацаны для того, чтоб бросить в костер 
старые вещи, мучную пищу. Этим самым 
они символизируют очищение. 

Но самым важным моментом этого ре-
лигиозного празднества считается именно 
встреча нового года, прихода хранителя 
всей вселенной – Балдан Лхамо на нашу 
землю, когда проводят с 30 на 1-ое число (по 
лунному календарю), где под утро нового 
года все начинают поздравлять друг друга с 
новым годом со словами « амар сайн». 

Начиная со 2-го по 16 лунный день, в 
дацанах проводят хуралы, посвященные 
Будде Шакьямуни. В эти дни считается наи-
более важным получать консультации у лам 
по поводу начала года и заказать молитвы 
во имя счастья и жизни всех живых существ, 

благополучия в семье, успехов в работе и 
также во имя усопших.

Рассмотрим все ритуалы более 
подробно.

С 27-го лунного числа в дацанах начи-
наются молебны – «освящения балима» 
идама и 10 сахюусанам хранителям веры. 

Балим - это пища для богов, изготовленная из 
прокаленной муки и масла в виде пирамиды 
Дома, у себя на алтаре, люди вместо балима 
могут использовать фрукты или же другие 
продукты, выложив их в форме пирамид. 
Считается, что, чем богаче и вкуснее человек 
преподнесет подношения для божеств, тем 
лучше будет грядущий для него год. Ритуал 
освящения балима в дацане одновременно 
очищает каждый очаг в семье. До начала 
этих хуралов люди должны навести чистоту 
и порядок у себя дома и на алтаре. Должны 
быть развернуты все бурханы и препод-
несены им различные кушанья и балимы. 
В период подготовки к встрече нового года 
желательно воздержаться от мяса и не упо-
треблять алкоголь. Сагаалган – белая пища, 
белые мысли, белая душа – абсолютно несо-
вместим с таким невежественным явлением, 
как пьянство, который сводит на нет все 
святое в любом человеке…

На 28-й лунный день в дацанах прохо-
дят молебны благодарения идама Яман-

дага и сахюусанам: Гомбо, Гонгар, Шаг-
дар, Шалши, Сэндэмэ, Намсарай, Самба. 
Церемония одновременного поклонения 
всем сахюусанам проводится один раз в год. 
В этот день желательно отблагодарить сво-
их хранителей за защиту и покровительство 
в прошедшем году, преподнося на хурале 
подношения в виде балима, сэржэма и 
далга. Сэржэм – это божественный напиток 
в виде чая, молока. Если совершают обряд 

сэржэм водкой ламы мысленно превращают 
эту дьявольскую пищу в золотой напиток, 
лишь затем преподносят её божествам. 
Далга - это символическое собрание всех 
благих качеств: доброта, счастье, бо-гатство 
в виде продуктов питания. Все подношения 
нужно разложить перед алтарем. Ламы 
сами проводят обряд сэржэм, в это время 
надо сконцентрировать все свои мысли 
на удачное исполнение своих жела-ний. 
Когда начинается обряд далга, нужно взять 
продукты взять в руки блюда с продуктами 
и синхронно с ламами, вращая блюда по 
ходу солнца, мысленно призывать счастье, 
благополучие, здоровье и т.д. с возгласами 
«Ахрэ». После проведения обряда далга, 
«сливки» освященной пищи можно оставить 
на алтаре, остальную часть отнести членам 
своей семьи.

На 29-й лунный день проводится 
обряд «дугжуба» – Священный  костер, 
поклонение гневному божеству повели-
телю смерти Чойжил: во время которого 

ламы, проведя молебен, выносят симво-
лическое жертвоприношение в виде пи-
рамиды «Сор» и бросают в ритуальный 
костер. Во время этой церемонии нужно 
постараться с чувством покаяния скон-
центрироваться на своих неправедных 
поступках, совершенных за прошедший 
год, и в мыслях думать, что вместе с 
этим балимом «Сор» сгорают все грехи 
живых существ.

30-й лунный день, накануне нового 
года, называется «Бутуу Удэр» - День, 
когда человек, очистившись в симво-
лическом огне от грехов, отдав дань 
уважения сахюусанам, готовится к 
встрече нового года. В течение всей ночи 
в дацанах проходит молебен, посвященный 
покровительнице вселенной Сидор Лхамо. 
Ближе к рассвету, ламы совершают обряд 
Туй – Омовение богов, преподносят гряду-
щему году Мандалу - Символ вселенной, 
который означает вступление в свои права 
нового года и начало его празднования. С 
этого дня начинается новый год: младшие 
поздравляют старших, дети – родителей, 
вручая хадаки и подарки друг другу, произ-
носят слова приветствия «амар сайн». 

На 2-ой лунный день начинаются 
хуралы Белого месяца – Монлам – для 
благополучия в новом году. Особенно 
важны эти хуралы для тех, кто вступает 
в свой год. Также в эти дни можно зака-
зывать молебны -Юроол за усопших род-
ственников. Начиная с этого дня, люди 
вывешивать на святых местах свои «Хий 
морины» – Воздушных коней удачи.

Празднование Сагаалгана длится 
почти месяц.

Батор Цыдыпов,
эмчи-лама.

 На презентации фильма «Алханай – Мир Великого 
Блага» в Агинском присутствовало довольно много за-
интересованных людей со всего Забайкальского края. 
Организатор фильма – Гончикбал Баиров, автором 
сценария он пригласил Виктора Балдоржиева и собрал 
хорошую творческую команду. Работа создателей 
фильма пронизана глубоким патриотическим чувством, 
заботой о сохранении уникальной природы и культовых 
природных памятников. Фильм поставлен своевремен-
но, наводит нас на мысль на то,  как разумно развивать 
туризм в современных условиях, не нарушая хрупкое 
равновесие между природой и человеком.

 Экологический туризм – это единственное 
направление в индустрии туризма, кровно за-
интересованное в сохранении своего главного 
ресурса – естественной природной среды или ее 
отдельных компонентов (памятников природы, 
определенных видов животных или растений). 
Когда в процесс экологического туризма вовлечено 
местное население, оно также становится заинте-
ресованным в использовании этих ресурсов на 
основе хозяйствования, а не изъятия. Именно в 
этом направлении мы должны развивать туризм на 
Алханае, да и в целом в Забайкальском крае.

Какова сегодняшняя ситуация вокруг Алханая в 
экологическом плане? Несомненно,  сделано мно-
го: создан национальный парк, построена дорога, 
функционирует обустроенный комплекс для отдыха 
«Алхана-тур». Но время не стоит на месте. Исходя 
из сегодняшних реалий, мы должны подумать, как 
в дальнейшем обустроить места отдыха и туризма, 
разумно использовать уникальный природный 

комплекс, сохранить его для будущих поколений. 
Это касается всех нас, но в первую очередь, людей, 
живущих издавна вблизи святыни буддизма, жителей 
сел Алханай, Ара-Иля, Бальзино, Красноярово, Иля, 
Дульдурга, Узон. Ведь им известны проблемы и 
преимущества проживания и хозяйствования в этой 
уникальной местности. 

В целях развития туризма в районе, разгрузки 
туристического потока на Алханай, была принята в 2011 
году районная целевая программа «Дальнейшее раз-
витие  и укрепление инфраструктуры туризма и отдыха 
в национальном парке «Алханай»  и развитие туризма 
в муниципальном районе «Дульдургинский район». В 
рамках данной программы планировалось вовлечь все 
села района в аграрный или «зеленый» туризм. 

для этого во всех селах района есть до-
стопримечательные природные и культурные 
объекты. Перечислим только некоторые особен-
ности сел. Село Бальзино – уникальное озеро, 
богатый бесценными экспонатами краеведче-
ский музей; Красноярово – лечебное озеро, Ара-
Иля – уникальная таежная природа, исток реки 
Иля, через село пролегает маршрут паломников 
«большое гороо»; а село Иля – самое выгодное 
расположение на пути к Алханаю, Табтанай – ро-
дина выдающихся наших земляков Петра Бад-
маева, хамбо-ламы Жамбалдоржи Гомбоева, там 
же есть музей имени Жамсо Тумунова; Зуткулей 
– знаменитый профилакторий «Угсаахай», мест-
ная «Агинская» порода овец, музейная комната 
«Эрын гурбан наадан»; Токчин – уникальная база 
отдыха на берегу Онона «Юсэн туг» – корабль в 

степи, детище энтузиаста-патриота Баира дулма-
жапова; Чиндалей – святые горы Баруун Ундэр, 
Зун Ундэр, уникальный лечебный источник; Узон 
– буддийский дацан, единственное в Забайкалье 
обустроенное жителями место для медитации 
«Уржин Ханда»; дульдурга – районный центр, го-
стиницы, дом спорта, визитно-информационные 
пункты; село Алханай расположено у подножия 
святыни буддизма. Именно жители Алханая, 
особенно старожилы, передают из поколения 
в поколение традиции бережного отношения к 
природе. 

Всем посещающим эти святые места рекоменду-
ем прочитать книгу краеведа, жителя села Алханай, 
Содбо Ешисамбува «Алханай – мир  великого блага»  
в литературном переложении Виктора Балдоржиева. 
Учителями и учащимися сельских школ Алханая и 
Бальзино разработаны экологические маршруты и 
проводится постоянная работа по экологическому 
воспитанию подрастающего поколения. 

Подробное описание  экологических троп разме-
щено в материалах научно-практической конференции 
по развитию туризма в Дульдургинском районе, про-
веденной в 2012 году. В рамках целевой программы в 
2011 году направлены для развития сельского туризма 
в  муниципальные образования района финансовые 
средства в размере 1117000 рублей (один миллион 
сто семнадцать тысяч рублей) из районного бюджета, 
для укрепления инфраструктуры туризма националь-
ного парка «Алханай» из краевого бюджета – 2048000 
рублей (два миллиона сорок восемь тысяч рублей). 
Одной из задач целевой программы была и остается 
разгрузка от чрезмерного потока туристов в летнее вре-
мя на Алханай, также вовлечение местного населения 
близлежащих сел к аграрному (зеленому) туризму.

Важно, что сельский туризм способствует 
улучшению жизни самих жителей и их  семей. 
Включение местного населения в развитие туризма 
вызывает у него заинтересованность в  сохране-
ние и защите природы. Никто не может сделать 
это лучше, чем проживающие здесь люди. В связи 
с созданием рабочих мест в туризме сократится 
потребление природных ресурсов. Появление 
такого стимула крайне важно, поскольку Алханай 
является всенародным достоянием, и все мы 
должны беречь его.

Базаржаб Галсанов, 
депутат Совета муниципального района 

«Дульдургинский район».

  

Как встречать Сагаалган


Традиционные
праздники

Забайкалья

Экологический туризм в Забайкалье
27-й шахматный чемпионат

25-26 января в селе Аргалей Агинского района 
состоялся 27-й командный краевой чемпионат по 
шахматам высшей лиги. В высшей лиге краевого 
первенства ежегодно принимают участие лучшие 
10 команд края. Лига ежегодно пополняется 2 
командами победителями из 1 лиги. Но, в свою 
очередь, команды занявшие по итогам первенства 
два последних места в высшей лиге переходят в 
низший дивизион. В числе таковых относительных 
неудачников нынешнего сезона оказались команды: 
«Локомотив» из Чернышевского район и вторая 
команда этого же села Южный Аргалей.

Состав участников чемпионата оказался, как 
всегда, сильнейшим: среди участников – 2 мастера 
спорта международного класса, 9 мастеров ФИДЕ, 
19 кандидатов в мастера спорта по шахматам. В 
высшей лиге, в отличие от первой, можно нанимать 
«варягов», в числе которых обычно оказываются 
сильнейшие спортсмены из Республики Бурятия, а 
также из Амурской области, что, конечно, является 
не только украшением турнира, но и сильно способ-
ствует росту конкуренции и тем самым повышению 
мастерства шахматистов.  

Первое место в результате упорных ба-
талий,  заняла команда села Южный Аргалей, 
второе – команда «Рассвет» поселка Могойтуй, 
третье – осталось за сборной командой поселка 
Могойтуй.

Прошлогодний чемпион краевого первенства 
читинский «Мегаполис» не смог попасть в тройку 
призеров. 

Наш корр.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: 
ОБЩЕСТВО И СОБЫТИЯ


